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Флагман 
держит курс
Среди тех томичей, что 

удостоены высокой чес
ти — быть на Досках по
чета и города, и области, 
заслуженное место зани
мают портреты передови
ков объединения «Томс
кий нефтехимический 
комбинат». В числе их 
коллектив смены «Г » 
102-го цеха, аппаратчик 
из цеха катализаторов 
В. А. Бойков, литейщица 
пластмасс цеха товаров 
народного потребления 
Е. П. Опалева, аппарат
чица производства мета
нола В. Я. Феер и другие.

Благодаря вкладу таких 
членов коллектива, как 
эти. передовики, ТНХК с 
начала года идет с опере
жением планов по вьшус- 
ку товарной продукции, 
ее реализации, а план по 
производству продукции 
высшей категории качест
ва перевыполнен на три 
с лишним процента.

Творческие
люди

Начальник с л у ж б ы  
КИПиА производства ме
танола В. А. Хочев ак
тивно участвует в рацио
нализаторской и изобре
тательской работе. Во 
время конкурса по эконо
мии сырья он внес изме
нения в схемы блокиров
ки печей риформинга. Это 
предложение принесло 
более 258' тысяч рублей 
экономического эффекта. 
А на заводе полипропи
лена начальник . отделе
ния С. Н. Лукашев пред
ложил изменить схемы 
регулирования уровня 
раствора. Результат — 
шестнадцать с половиной 
тысяч рублей экономи
ческого эффекта.

В другом конкурсе по- 
сокращению ручного тру
да отличился сварщик 
пластмасс цеха товаров 
народного потребления 
Ю. Ф. Ескин. Он сделал 
новое приспособление для 
сварки, которое не только 
облегчило операцию, но и 
сэкономило цеху больше 
четырех тысяч рублей.

В объединении регуляр
но подводятся итоги со- 

. J ревнования по рациона- 
’  лизации и изобретатель

ству. С начала года в ли
дерах; коллективы завода 
полипропилена, электро- 
ремонтного и азотно
кислородного цехов. Всего 
по объединению за пер
вые месяцы в соревнова
нии приняли участие 
65 человек, 54 предло
жения изобретателей и 
рационализаторов уже 
в н е д р е н,ы. К 70-ле
тию Великого Октября 
принято обязательство вы
полнить план двух лет по 
рационализации и изо
бретательству с экономи
ческим эффектом 1 мил
лион рублей.

Есть таланты у 

нефтехимиков
Когда семейный дуэт 

Владимира и Галины Ухо, 
работников цеха нейтра
лизации и очистки, ис
полнил песню братьев За- 
волокиных «Вот речка 
льется», жюри единодуш
но поставило высокую 
оценку. Такое же мнение 
было после исполнения на 
заключительном концерте 
фестиваля самодеятельно, 
го творчества, посвящен
ного 70-летию Великого 
Октября, венгерского тан
ца работниками котель
ного цеха, танца с шаля
ми любителями самодея. 
тельного искусства из це
ха ВИК.

Всего в заключитель. 
ном этапе фестиваля на 
ТНХК приняли участие 
200 человек.

А. БЕРЕЖКОВ, 
сотрудник газеты 

«Томский Нефтехнм».

ДЕНЬ Ж И ВО ТНО ВО ДА

СТАДА-  
НА ОЗИМУЮ 

РОЖЬ
— Сейчас нет никакого 

смысла держать скот во 
дворах, — так оценивает 
сегодняшнюю ситуацию на 
фермах главный зоотехник 
облагропрома Н. СОБО
ЛЕВСКИЙ. — Я на днях 
был в ТОМСКОМ совхозе «За
ря». Там шесть гуртов из 
восьми пасутся на озимой 
ржи, результаты — от
личные. В Романовне, на
пример, выгнали коров из 
дворов с дневным надоем в 
12 килограммов, а через три 
дня суточный надой уже 
возрос на 400 граммов.

В Томском районе, где 
большинство ферм распола
гает нужными посевами 
озимой ржи, придержива
ются пока такой тактики: 
коров пасут три-четыре ча
са в день, но кормят их по 
зимнему рациону. Главное 
сейчас — не потерять то 
молоко, которое можно 
взять на озимой ржи.

Но это, разумеется, надо 
сделать под контролем спе
циалистов. Контроль необ
ходим и за тем, как и в ка
кие сроки идет сев культур 
для зеленого конвейера. Со
блюдаются ли эти сроки?

Все эти заботы, связан
ные с переводом скота на
пастбища, определяют со
держание первого этапа ве
сеннего конкурса животно
водов, начавшегося 15 мая.

Суточная продуктивность 
молочного стада в районах 
на вчерашний день была 
такова (в первой колонке 
надой на корову в кило
граммах, во второй — плюс 
или минус по сравнению с 
прошлогодней продуктивно
стью):
Александровский 11,4 ц.0,1
Верхнекетский 11,3 -|-1
Колпашевский 11,3 —0,4
Молчановский 10,8 -t-0,3
Томский 10,6 -1-0,5
Первомайский 10,1 ч-0,8
Асиновский 10,1 -f0,3
Кривошеинский - 10,1 -(-0,5
Каргасокский 9,8 —0,1
Чаинсний 9,7 -{-0,1
Кожевниковский 9,8 -{-0,9
Шегарский 9 -{-0,6
Парабельский 8.8 -{.0,6
Зырянский 8,7 4-0,5
Бакчарсний 8,4 -|-0,8
Тегульдетский 7,7 -{-0,7
ПО ОБЛАСТИ 9,9 .{.0,6

Письма 
с ферм П о д а л ь ш е

о т  о п а с н о й  ч е р т ы
В прошлом году, можно сказать,, каким- 

то чудом мы не оказались в числе отста
ющих ферм, получили по 2.208 килограм
мов молока от каждой коровы. Что и гово
рить, год был для нас трудным, хотя осно
вы будущих, более высоких надоев закла
дывались именно тогда.

Немало хлопот нам доставили введение 
молокошровода и пехюход на новую тех
нологию. Доярки не могли привыкнуть к 
новой нагрузке, возмзчцались тем, что мо
локо теперь сдает не каждая в отдельно
сти. Опоздали мы потом и с переходом на 
летнее содержание стада, а значит, недо
брали много молока. А  осенью не было 
сочных кормов, и снова был спад в надоях.

Ньгаче главной задачей мы поставили 
извлечь уроки из своих ошибок. В январе 
перешли на новую оплату труда по конеч
ному результату. Это значительно увели
чило заинтересюванность коллектива в ро
сте продуктивности коров. Обновили стадо. 
Ввели около ста голов черно-пестрой поро
ды. Таким образом, уже сейчас мы полу
чаем от каждой коровы по 10 килограм
мов молока — на 2,7 килограмма больше, 
чем в прошлом году. В мае будет построе
на новая летняя дойка с молокопроводом, 
вторая реконструирована. Площадки были 
расчищены еще в конце марта. Около них 
запланихювано посеять овес, горох, клевер. 
Для осени будет посеян рапс и турнепс, 
корнеплоды потом заложим в ямы.

Ньшче мы надеемся не упустить боль
шое летнее молоко. Уже за первый квар.

тал нам удалось повысить продуктивность 
животных и сдать государству сверх пла
на восемь тонн молока. А к концу года 
обязались получить от каждой коровы 
2.750 килограммов молока. Сейчас у  нас 
трехразовая дойка, особое внимание уде
ляется группам молодняка. М. Ф. Жойди- 
кова ежедневно получает от коровы по 15 
литров молока, ненамного отстает от нее 
Е. А. Федосейкина. Люди воспряли духом, 
почувствовали, что дело сдвинулось. Ведь 
в прошлом году в нашем коллективе не 
было ни одной трехтысячницы.

Заметно изменились за последние пол
года и условия труда на нашей ферме. 
Действует Дом животновода, работают сто
ловая, магазин, где можно купить пргисти- 
чески все, что есть и в поселке. Только 
вот с жильем по-прежнему испытываем 
трудности. В прошлом году не получили 
ни одного дома. Мало строят и сейчас. А  
жилье нам необходимо. Оно позволило бы 
решить кадровые проблемы. В коллективе 
не хватает трех доярок, трех телятниц и 
зоотехника. Выходные и отпуска мы' име
ем только благодаря помощи- старшекласс
ников Чердатской школы. Хохюшие ребя
та, здорово помогают. Хотелось бы, чтобы 
после окончания школы они пришли сю
да. Но для этого еще надо многое сделать.

3. ЗВЕРЕВА,
заведующая Чердатской фермой кол
хоза имени Калинина Зырянского рай.

она.

Приглашаем
объясниться П^^ибавка неустойчивая

Всю первую половину 'мая надои молока иа корову 
аа фермах Александровского района были ниже прош
логодних. И вот "наконец хотя и небольшая, всего 100 
граммов, но прибавка в суточной продуктивности. Что 
это, начало устойчивого роста или высшая точка очеред
ной «волны»? Что думает по этому поводу председатель 
совета Александровского РАПО В. Ф. Колесникович?

— Всю зимовку плюс ки
лограмм, больше килограм
ма. Успокоились: раз надои 
высокие, специалисты стали 
меньше контролировать ра
боту животноводов. А  в на
чале мая в хозяйствах сло
жилась поистине чрезвычай
ная ситуация.

Центральная ферма сов
хоза «Александровский» 
практически весь день перед 
майскими праздниками оста
валась без электроэнергии.

Утрюннюю дойку провели с 
горем погюлам на несколько 
часов позднее обычного. Ес
тественно, был спад. Но будь 
в достатке комбикорма, фер
ма бы быстро восстановила 
прежнюю продуктивность. А  
их в этот момент не было. 
Кожевниковское хлебопри
емное предприятие вместо 
сбалансированного по пита
тельности комбикорма по
ставило району овес в чи
стом виде. У  нас, правда.

были мельницы, и мы ста
рались его перемалывать, 
но нужного количества кон
центратов в ту пору дать 
животным не смогли.

Очень долго решали воп
рос с управлением хлебо. 
продуктов о выделении 
комбикорма. Наконец-то де
ло сдвинулось с мертвой 
точки.

Пока же отставание лик
видировали за счет внутрен
них резервов. За каждым 
двором закреплен специа
лист РАПО. Организовано 
круглосуточное дежурство 
на фермах совхозных опе- 
гщалистов. Расслаблений 
больше не допустим. Уж 
слишком у них дорогая це
на.

Идет реконструкция 
пищевых предприятий САМАЯ ВКУСНАЯ ПРОДУКЦИЯ

Последний год для кол
лектива маслосырбазы Том
ского гормолзавода настоль
ко богат событиями, что в 
него, кажется, уложился це
лый десяток лет. По сущест
ву за это время предприя
тие родилось заново. В июле 
этого года реконструкция 
закончится полностью, до
полнив обновленные и по
строенные цехи вместитель
ными холодильными каме
рами емкостью 850 тысяч 
тонн. А  недавно на пред
приятии состоялся митинг, 
посвященный досрочной сда
че цеха плавленых сыров. 
Перед началом митинга его 
участники смогли уже срав
нить свою продукцию с

продукцией родственных 
предприятий. На столике ле
жали свежие плавленые 
сырки нескольких сортов. 
Может быть, потому что 
они только что сошли с кон
вейера, но показалось, что 
ничего вкуснее этих тающих 
во рту брусочков пробовать 
не приходилось.

У  тех же, кто все эти ме
сяцы участвовал в реконст
рукции, должно было вы
звать особое удовлетворение 
появление такого угощения.

В тот день прозвучгшо не
много громких слов. В пос
леднее время становится хо
рошей традицией больше 
говорить о деле.

— Сегодня даже удивля

ешься, вспоминая, сколько 
трудностей нам пришлось 
преодолеть, — сказал в сво
ем выступлении плотник 
ГРСУ-1 в. и. Белозеров. — 
Зимой приходилось и вече- 
ровать, и в выходные рабо
тать. Скорее всего, помог 
нам в то время бригадный 
подряд. Да еще понимание 
того, что для себя же стара
емся, для своего родного 
города.

С особой благодарностью 
говорили работники масло
сырбазы о коллективах 
ГРСУ-11, трестов «Сибтепло- 
изоляция», «Сибэлектромон- 
таж», манометрового завода. 
Представители каждого из 
них трудились не по Обязан

ности, а по совести. Благо
даря им мощности предпри
ятия возросли настолько, 
что в нынешнем году оно 
сможет произвести продук
ции на 5.700 тысяч рублей. 
Против прошлогоднего плана 
это в два раза больше.

На митинге было принято 
обязательство выполнить 
план двух лет пятилетки к 
70-летию Октября. В качест
ве конкретных задач на 
этот период, кроме оконча
ния реконструкции, пуска 
холодильника и второй оче
реди цеха мороженого, были 
названы улучшение техно
логии производства масла и 
пуск фасовочной линии.

А. KAHTOFOBA.

Два письма 
на одну тему ...ДЕЛО- 
ВСЕНАРОДНОЕ

ВЫБОРЫ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫ Е СУДЫ

...И общественные 
организации

Наряду с трудюыми кол
лективами кандидатов в де
путаты местных Советов 
выдвигают общественные 
организации.

Президиум обкома
ДОСААФ выдвинул канди
датом в депутаты областного 
Совета по избирательному 
округу № 31 областного во
енного комиссара В. Ф. 
Александрова.

* * *

Бю1ю Томского горкома 
КПСС назвало кандидатом в 
депутаты областного Совета 
по избирательному округу 
№ 30 первого секретаря 
Томского горкома партии
В. М. Кетова.

На заседании президиума 
областного совета про<^ою- 
зов кандидатом в депутаты 
областного Совета по изби
рательному округу № 55 вы
двинута председатель обл- 
совпрофа Н. С. Сперанская.

* * *
кандидатом в депутаты 

областного Совета по изби
рательному округу № 62 на
зван секретарь облисполкома 
Г. 3. Парфенов. Он выдви. 
нут президиумом обкома 
профсоюза работников госу
дарственных учреждений.

Идет предвыборная кампа
ния, а клуб у нас на ремонте. 
Откроется, говорят, где-то во 
второй половине мая. В кол
лективах прошли собрания по 
выдвижению кандидатов в де
путаты местных Советов, по 
такая категория люден, как 
пенсионеры, на еще те, кто 
раоотает и учится в юмске, 
в предвыборной кампании не 
участвует, хотя проживает на 
герритории сельского Совета. 
Почему! Что это, выборы по- 
новому/ Юворят, негде со
брать этих граждан, а  может, 
не хочется лишней обузы/ 
Можно все снелать и в на
ших условиях, стоит только 
захотеть.

По-моему, нужно срочное 
вмеш-311вльство в организа
цию предвыборной кампании 
в нашем сельском Совете, 
чтобы наждыи гражданин 
смог почувствовать причаст
ность к важному политичес
кому делу.

Б. КОЧЕБА.
п. Мирный,
Томский район.

*  *  *

Правильно ли поступают 
руководители района, оалло- 
тируясь на выборах. в мест
ные Советы в самых отда
ленных избирательных окру
гах, малочисленных по насе
лению?

Мы считаем, что эта прак
тика очень вредна для рай
она. Руководители - депутаты 
заранее знают, что их дея
тельность в течение всего 
выборного срока останется 
почти бесконтрольной. А от
четы могут носить случай
ный характер и отражать 
только общее состояние со- 
1Ь4Дльно - смономичесного! 
развития района.

А баллотируйся и отчиты
вайся руководители перед из
бирателями райцентра, они 
получат объективную оценку 
своей деятельности, .которую 
мы, избиратели райцентра, 
xopoiilo знаем. Как знаем ню
ансы их повседневной жиз
ни. Это бы больше обязыва
ло.

С. ТРИБУНСКИХ, А. ПА-
УЛЬЗЕН, Л.ДЕНО, П. МИХ-
КЮК, А. КОНСТАНТИНОБ- 

СКИИ.
с. Молчаново.
К^эммектарий отдела лар - 

тийной жизни. В поселке 
Мирном, куда мы позвони
ли по телефону, мнения о 
критичгски|к замечаниях

В. А. Кочевой разделились. 
Но, думается, и в Мирном 
(да и не только там) не бу
дет лишним ещё раз осмо
треться, не остался ли кто- 
то на самом деле в стороне 
от предвыборной кампании.

О ' второй части письма 
В. А. Кочевой, где она вы
сказывает свои соображе
ния об одном из кандида
тов в депутаты Томского 
районного Совета, проин
формированы организаторы 
выборов), Кандидат выдви
нут представителями тру
дового коллектива совхоза 
«Заварзино», десятки людей 
думали, прежде чем прого
лосовать. Вряд ли было 
бы демократично подвер
гать сомнению их решение.

Спорность соображений, 
высказанных в письме из 
Молчанова, очевидна. Бал
лотируясь в отдаленных ок
ругах, руководители райо
нов не от контроля бегут, а 
выбирают себе ношу потя
желее. Ведь именно в от
даленных деревнях и селах 
самые труднорешаемые со
циальные и экономические 
проблемы. Да и зачем пред
ставлять такими простака
ми избирателей дальних де
ревень? В знании «нюан
сов» жизни депутатов-ру- 
ководителей они, может 
быть, и уступают избира
телям райцентра, но, как 
исполняется конкретный 
наказ, куда идет развитие 
района, оценить сумеют не 
хуже.

Однако мнение высказа
но, и в нем есть рациональ
ное зерно: контроль избира
телей за деятельностью де
путатов должен быть более 
полным, действенным. Как 
и другие предложения, вы- 
выборной кампании, мне
ние группы молчановцев 
заслуживает внимания.

НА ПОЛЯХ 
ОБЛАСТИ ЖДУТ плохой погоды?

Резон побывать на полях 
Зырянского района опреде
лялся оперативной сводкой 
о ходе весеннего сева. К 
минувшей пятнице (день 
поездки) район выполнил 
план размещения зерновых 
и зернобобовых культур на 
6 процентов. Соседи — аси- 
новские и первомайские 
механизаторы сделали зна
чительно больше — соот
ветственно 15 и 13 процен
тов. Правда, первомайцы 
что-то замешкались с севом 
гороха, но по темпам работ 
на зерновом поле с ними 
можно сверять часы посев
ной. Этот район отличается 
стабильными урожаями, что 
говорит о высоком профес
сионализме здешних агро
номов и механизаторов. В 
наших условиях особенно 
важно не ошибаться в вы
боре оптимальных сроков. 
Первомайцы никогда не 
ошибаются. Да и Асинов
ский район последние годы 
прибавил в умении вести 
зерновое хозяйство.

Провокация
удалась

Нынешний май уже в 
первой декаде порадовал 
теплом — долгожданный 
подарок нашим земледель
цам. Холодные весны пре
пятствуют важному агро
техническому ппиеглу — 
провокации и уничтожению 
сорняков. Они обосновались 
настолько прочно, что овсюг 
стал для зерновых культур 
постоянной «культурной» 
примесью. И вот наконец-то 
с ним можно покончить.

В колхозе имени Жданова 
под зерновые отведено 1.400 
гектаров. Хозяйство неболь
шое, молочного направления, 
и это направление развивает
ся, требуя все больше кормов. 
Много пашни занято травами. 
Поэтому яровой сев здесь ве
дут, «поспешая медленно». К 
середйне мая посеяли 60 гек
таров Гороха и 90 гектаров 
«зеленки». Сразу бы перейти 
к овсу, но сдерживает подго
товка почвы. Та самая куль
тивация, после которой поле, 
чистое от сорняков, будет го
тово принять семена. На этой 
операции заняты нынче по

ступившие мощные тракторы 
«Т-150». Вот только культива
торы у них «чужие», не рас
считаны иа такую мощную тя
гу и ломаются, по словам ме
ханизаторов, как спични. Не 
разгонишься... Но выход все 
же есть: «не гнать», а доби
ваться ускорения двухсменной 
работой. Председатель колхо
за В. М. Сливнин такое реше
ние в этот день и принял, хо
тя, конечно же, сделать это 
следовало раньше.

Вступление в посевную здесь 
явно затянулось. Это чувст
вовалось и по неуверенному 
ответу председателя на воп
рос, какая площадь по рабо
чему плану должна засевать
ся в день, и по репликам ме
ханизаторов, одни из которых 
считали, что сеять зерновые 
рано, сорняк, мол, еще не по
шел, другие, напротив, — са
мое время. Тракторист А. М. 
Сушилов, сторонник второй 
точки зрения, тут же привел 
доказательство — разгреб по
чву, и на поверхности показа
лись сорняки. Кстати, и рас
чет дневной нормы сева для 
колхоза он сделал точнее 
председателя. Технические
возможности хозяйства позво
ляют сеять в день не 100, а 
300 гектаров зерновых.

На такой площади, как в 
колхозе имени Жданова, 
сев действительно не со

ставляет проблемы. Мал зо
лотник... Вот только дорог 
ли? Нехватку пашни можно 
компенсировать высокой 
урожайностью. Однако на
мерения на сей счет самые 
скромные: сработать хотя
бы на уровне прошлого го
да, получить на круг не ме
нее 18 центнеров зерна.

Б соседнем колхозе «Сиби
ряк», напротив, все делается 
с размахом. Сила его — не 
только от просторов пашни, по 
площади вдвое большей. Она 
и урожай дает солидный — 
до 25 центнеров зерна с ген- 
тара. Несколько пятилеток 
подряд колхоз получает в 
среднем не меньше 20 цент
неров. Таких хозяйств и в об
ласти немного. Председатель 
правления Ф. И.- Бизнер, бо
лее двадцати лет возглавляю
щий колхоз, берет, как гово
рится, и опытом, и авторите
том. Это еще одно важное ус
ловие, делающее все, за что 
бы ни брался коллектив, за
метным для области по опыту 
и результатам.

Хотя наш маршрут был 
только на поля, невозможно 
было не заглянуть на летнюю 
дойну, что достраивается в 
Цыгановском отделении. на 
первый в области автоматизи

рованный зерносклад, монтаж 
которого продолжается как раз 
в эти дни. Летняя дойка пред
стала летней фермой, где не- 

. возможны никакие срывы да
же в ненастную погоду. Все 
сделано с заботой прежде все
го о людях, а технология про
думана до мелочей. Зерно
склад-автомат является без 
всякой натяжки образцом тех
ники нового поколения, о ко
торой уже не мечтают — ее 
осваивают.

Полям бы такую технику! 
Об этом думалось даже в 
таком высокоорганизован
ном хозяйстве, как «Сиби
ряк». Здесь, в отличие i от 
соседей, раздобыли новые 
культиваторы — именно раз
добыли («Председатель все 
может...»). Используют коль
чатые катки, что оказывает 
хороший эффект на комко
ватой почве. В колхозе име
ни Жданова катков таких 
нет, и культура обработки 
уже не та. Что общего, так 
это выжидание лучшей по
ры, когда беспроигрышно 
можно вовсю сеять. «На 
этом потеряли два дня», — 
убежден бригадир С. М. Цы

ганков, который помнит 
ранние дружные весны, ко
гда сев заканчивали 9 мая.

Фактор времени в усло
виях нашей области — ре
шающий. Об этом прихо
дится говорить вновь и 
вновь отнюдь не из жела
ния «покомандовать, когда 
сеять». Промедлим сегодня 
— укоротим сроки для вы
зревания зерновых, .созда
дим условия для потерь. 
Почему-то забывают, что 
для наших хлебов специ
ально комбайны не выпус
каются. А «Нива», самый 
распространенный сегодня 
зерноуборочный агрегат, при 
уборке сырых или полеглых 
хлебов теряет до 5 центне
ров зерна на гектаре.

Культура
поля

Проезжая по сельским 
дорогам и даже трактам (и 
не только ЗырянскогО) а и 
любого другого района), за
мечаешь, что земледельче
ское бескультурье отступа
ет медленно. Благоприятная 
для проведения сева погода 
способствовала тому, что 
подсохли на полях Пониже
ния, «блюдца» — только

сей. И никаких забот о вы
равнивании, землевании, 
чему не так давно учились 
томичи в Тюменской обла
сти... У  наших агрономов 
даже нет в обиходе этого 
слова — «землевание». Мно
го лет говорим о необходи
мости улучшать конфигу
рацию полей, убирать от
дельно стоящие деревья, во
круг которых создаются 
очаги засорения полей. 
Придорожные полосы тоже 
не везде распаханы — стоят 
лужи и целые озера. Засы
пать их, как и понижения, 
«блюдца» на полях, раз по
тратиться — и благо на де
сятилетия, если не на века. 
Это же пашня, наше глав
ное неистощимое богатство! 
Так нет же, не хотим, ле
нимся тратиться на то, что 
нынче не окупится урожа
ем.

Недальновидно поступаем, 
товарищи агрономы и руко
водители хозяйств.

В. НИКИТЕНКО, 
председатель обкома 

профсоюза работников 
агропромышленного 

комплекса;
Ю. ГРИШАЕВ,

' наш спец. корр.
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Посвящается 

встрече бывших 

курсантов 

Белоцерковского 

военно<пехотндго 

училища

Выпуск тридцать четвертый

Эт1: училище родилось в г. Проскурове в марте 1940 
года. В апреле оно уже находилось в г. Белая Церковь. 
По 'имени этого города и получило свое название. Но 
было бы справедливее его именовать Томским. В. наш 
город оно было переведено в мае 1941 года и находилось 
здесь до мая 1946 года, вплоть до расформирования.

Старые томичи помнят большие деревянные и кир
пичные корпуса на окраине города, в конце улицы 
Сибирокой. (Теперь часть территории бывшего военного 
городка заянмает госпиталь). Там и были главные ка
зармы Белоцерковского военно-пехотного училища. Штаб 
училища до 1944 года находился в здании по проспекту 
Фрунзе, 6 (ныне облвоенкомат). Некоторые подразделе
ния размещаюсь в Северном военном городке, в зда
ниях школы №  4 и клуба политехнического института.

Тысячи офицеров вышли из стен училища. Фронт 
остро нуждался в командирах. Особенно пехотных взвод
ных. Из всех офицеров взводный в бою — фигура 
наиболее уязвимая. И гибли взводные часто. Чаще дру
гих. Обстановка диктовала; ускорить подготовку лей
тенантов в училищах. А  это значило уплотнить сутки 
до максимума, сделать напряженный учебный день еще 
напряженнее. Занятия, походы, учения, тревоги... Днем 
и ночью. В мороз, дождь, любое ненастье.
, Далеко не всегда курсантам доводилось окончить учи
лище и получить офицерское звание. Когда на фронте 
было особенно тяжело, курсантов отправляли на попол
нение полков — рядовыми и сержантами.

На всех фронтах Великой Отечественной сражались 
бывшие курюанты Белоцерковского училища. Они вы

соко несли честь и славу воинов-сибиряков. В. П. По
номарев, А. С. Квитков, Н. Е. Лут, П. Н. Ефремов и 
д’'угие стали Героями Советского Союза. Среди тех, 
кто составляет гордость училища, — генерал-полковник 
М. Г. Хомуло, генерал-лейтенант П. Я. Самоходский, 
генерал-лейтенант в отставке Б. Н. Волков, генерал- 
майор в отставке А. Н. Снегов.

Сегодня Томск принимает дорогих гостей — со всех 
концов страны к нам съехались на очередную встречу 
воспитанники Белоцерковского военно-пехотного учили
ща. Они почтят память павших в боях товарищей, про
ведут «уроки мужества», побывают в трудовых коллек
тивах, преклонят колена перед священной реликвией — 
знаменем училища, которое доставлено на время встре
чи из Центрального музея ^оружейных Сил СССР.

Напомнила
старая

фотография Шел парнишкам в ту пору...
с  этого снимка на нас смотрит сама история. 1944 год. 

Пулавский плацдарм за Вислой. Совсем еще юные ли
ца ребят, вчерашних школьников. Но они уже побыва
ли в боях и далеко не новички в военном деле. У всех 
ордена Славы, боевые медали, знаки «Гвардия». 
Наттиль на обратной стороне снимка гласит; «Молодые 
коммунисты-агитаторы. Слева направо: Борис Волков,
командир орудия Михаил Кабаков, Сергей Рубанов 
(сидит). 218-й стрелковый полк 77-й гвардейской стрел
ковой дивизии». Снимок сделан после семинара агитато
ров в политотделе дивизии.

Двое из !гех, что на фотографии, — томичи. На фронт 
приехали после учебы в Белоцерковском военно-пехот
ном училище. Это Борис Волков и Сергей Рубанов.
• Ныне В. Н. Волков — генерал-лейтенант, С. М. Руба

нов — полковник, оба в отставке. И у генерала, и у пол
ковника среди многочисленных наград по два солдат
ских ордена Славы. Выли они в войну солдатами. 
Храбрыми солдатами.

Но давайте познакомимся с ними поблиясе.

августа е училищем выехал 
т. В --------- ---------

БИОГРАФИЧЕСКАЯ
СПРАВКА

Волков Борис (Октябрист) 
Николаевич. Родился а 192$ 
году в дер. Волкове Александ
ровского района. Отец с 1931 
года был председателем кол
хоза, а с 1939 года работал 
в различных районных орга
низациях. ' Два года Борис 
был секретарем комитета ком
сомола Александровской сред
ней школы, состоял - членом 
райкома ВЛКСМ. Как и все 
мальчишки, рвался на фронт. 
В мае 1943 года стал курсан
том Белоцерковского военно
пехотного училища. В начале

на фронт. В составе орудий
ного расчета форсировал 
Десну, Днепр, Сож, Березину, 
Припять, Западный Буг, Вис
лу. В июне 1944 года 
кандидатом в члены ВКП{6). 
А через четыре месяца его 
направили иа курсы младших 
лейтенантов 69-и армии 1-го 
Белорусского фронта. По 
окончании учебы был остав
лен на курсах комсоргом. 
Закончил воину в Магдебурге.

:0 том, как воевал наводг 
чин орудия Волков, говорят 
слова боевой характеристики: 
«Показал себя мужественным, 
бесстрашным воином».

После войны Борис Нико
лаевич поднялся по ступень
кам служебной лестницы от 
младшего лейтенанта до ге
нерала. С отличием окончил 
Военно-политическую акаде
мию нм. В. И. Ленина. Послед
ние тринадцать лет до ухода 
в отставку был начальником 
политотдела, а затем началь
ником Новосибирского выс
шего военно-политического
общевойскового училища.
Награжден орденами Отечест
венной войны первой степе
ни, Трудового Красного Зна
мени, двумя орденами Крас
ной Звезды, Славы второй и 
третьей степеней, медалями 
«За отвагу», «За боевые за
слуги» и другими. Был деле
гатом XXVI съезда КПСС.

С апреля 1985 года работает 
начальнико>« отдела в Инс
титуте ядерной физики Си
бирского отделения АН СССР. 
Член Советского райкома 
КПСС гор. Новосибирска и 
депутат районного Совета. 
Избран председателем рай
онного .совета ветеранов.

ких местах лицевом щит, 
оказалась продырявленной 
металлом моя плащ-накид
ка. Но мы были точнее. От 
нашего снаряда загорелся 
фашистский танк, а два 
других скрылись за хол
мом и ушли в лес.

Ю Н О С Т Ь
М УЖ АЛ А В БОЯХ

ИЗ ВОСПОМИНАНИИ в. Н. ВОЛКОВА

Считаю, мне повезло: 
воевал я в прославленной 
гвардейской дивизии, сфор
мированной в июле 1941 
года из ополченцев Киев
ского района 'Москвы. На 
ее знамени было три бое
вых ордена. 68 ее воинов 
стали Героями Советского 
Союза, 20 — полными ка
валерами ордена Славы.

парторг всегда находил для 
нас доброе слово, чтобы 
подбодрить, вселить уверен
ность.

Когда мы попали на" 
фронт, нам было по 17—18 
лет. Мы, необстрелянные 
юццы, сразу почувствовали 
заботу и внимание бывалых 
воинов, тех, кто уже был 
опален огнем. Никогда не 
забуду парторга нашей ба
тареи старшего сержанта 
Степана Васильевича Зуб
кова — человека большой 
души и исключительного 
обаяния, стойкого и отваж
ного в бою. В самые труд
ные минуты он сохранял 
спокойствие и бодрость 
духа.

В декабре 1943 года наша 
часть вела ожесточенные 
бои в Белорусском Полесье. 
Это болотисто-лесная мест
ность с большим количест
вом озер и мелких речек. 
Здесь трудно пройти чело
веку. А  как переправить 
боевую технику и тяжелое 
оружие? Пришлось на ру
ках, по настилам из' хво
роста, утопая по пояс в во
де, тащить орудия и вести 
бои с противником. Так 
г.<родолнвадось несколько 
дней. Спать приходилось 
по 2—3 часа в сутки, де- 
;лить на четверых одну 
банку тушенки в день и 
немного сухарей. И наш

Командовал нашим ору- 
ди(йным расчетом сержант 
Михаил Степанович Каба
ков, участник Сталинград
ского сражения, Орловско- 
Курской битвы. В любых 
самых сложных обстоя
тельствах он не терял вы- 
держ^ки и хладнокровия, 
был предельно собранным 
и решительным. Его силе 
вЬли мог позавидовать лю
бой. На том фронтовом 
снимке он в центре.

В конце апреля 1944 го
да в районе Ковеля шли 
тяжелые, кровопролитные 
(Зои. Фашисты (предприни
мали яростные атаки, стре
мясь сбить наши части с 
занимаемых позиций. На 
от,.цельных участках им уда
лось потеснить наши пере
довые (подразделения. На
шей батарее за день при
шлось сменить четыре огне
вые позиции. Во второй 
половине дня нас внезапно 
атаковали три фашистских 
танка. Мы как раз меняли 
огневую позицию. Первым 
их заметил сержант Каба
ков. Мы быстро отцепили 
орудие от передка, приве
ли его в боевое положение. 
Расстояние до танков со
кратитесь до 150 метров. 
Почти одновременно разда
лись выстрелы; мы стреля
ли по танкам, а они — по 
нашим орудиям. Немецкий 
снаряд разорвался в 3—4 
метрах ■ от нашей пушки, 
осколки пробили в несколь-

Особенно памятны бои за 
плацдарм на Висле. На 
рассвете мы погрузили ору
дие на паром и стали пе
реправляться. Когда отошли 
от берега на 50—60 метров, 
противник открыл мощный 
артиллерийский огонь. Сна
ряды рвались впереди и 
сзади, слева и справа, а 
наш паром шел вперед. 
Нервы были напряжены до 
предела. В тебя стреляют, а 
ты стоишь на пароме беспо
мощным, не можешь отве
тить врагу. И когда оста
лось метров 30—40 до бере
га, мы прыгнули ' в воду и 
(быстро потащили паром. 
Достигли берега, выкатили 
орудие и прямой наподкой 
стали расстреливать огне
вые точки противника, под
держивая наши передовые 
подразделения.

...В начале октября 1944 
года мы занимали оборону 
на Пулавском плацдарме 
за Вислой. Утром позвони
ли из штаба полка. Меня 
вызывали в политотдел ди
визии. Зачем? Направляют 
на армейские курсы учить
ся на командира или парт
орга батальона. Меня толь
ко назначили командиром 
орудия. Не хотелось ухо
дить от товарищей, с кото
рыми воевал более года. К 
тому же недалек был ко
нец войны. Но через час 
раздался второй звонок, и 
приказ был повторен в бо
лее категорической форме. 
(Отказываться было i6ecno- 
лезно. Взял свой вещме
шок, со слезами на глазах 
попрощался с боевыми 
друзьями и ушел в полк, а 
затем в политотдел диви
зии, а оттуда на попутной 
машине уехал в Люблин, 
где в землянках размеща
лись армейские курсы 
младших лейтенантов.

БИОГРАФИЧЕСКАЯ
СПРАВКА

'Рубанов Сергей Матвеевич. 
Родился в 1925 году в дер. 
Екймово КоЖевниковеного 
района. Учился в Екимовской 
начальной школе, потом — в 
Вороновской и Кожевнимов- 
ской. средних. Работал а нол- 
хозе «Герой II пятилетки» 
молотобойцем. Весной сорок 
второго семья получила по
хоронку на отца. Пулеметчик 
Матвей васильевнч Рубанов 
геройски погиб в боях под 
Демянском.

Не раз Сергей ходил с то
варищами в военкомат, про
сил быстрее послать на фронт. 
Просьбу удовлетворили в мар
те 1943 года, когда ему было 
семнадцать с половиной. 
Послали учиться ш Бвлоцер- 
иовсиое военно-пехотное учи
лище. Учебу не удалось за
кончить; фронт требовал по
полнения. Бывшему курсанту 
пехотного училища пришлось 
овладевать артиллерийским 
делом — воевал в орудийном 
расчете, был разведчиком, ко
мандиром орудия. В 1944 году 
принят кандидатом в члены 
партии, в январе 1945-го стал 
членом ВКП(б). Был агита
тором, а в конце войны — 
парторгом батареи. Участво
вал в боях за Чернигов, Ка- 
линковичи, (Хелм, Люблин, 
Франкфурт-иаГ-Одере. Под Бер
лином ранен.

После войны Окончил воен- 
но - политическое Училище. 
Служил секретарем партбю
ро дивизиона, заместителем 
командира батареи и диви
зиона по политчасти, инструн- 
TOtpoM политотдела, замести
телем командира полна по 
(политчасти. Окончил (Военно- 
политическую академию име
ни В. И. Ленина. Награжден 
орденами Отечественной вой
ны первой и второй степеней, 
двумя орденами Красной 
Звезды, орденами Славы вто
рой и третьей степеней, меда
лями «За отвагу», «За боевые 
заслуги» и другими.

А  У Т Р О М
СН О ВА  АТАКА

ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ с. М. РУБАНОВА

Прошло 42 года, как кон
чилась война, но я всегда 
с большой теплотой, особым 
уважением и признатель
ностью вспоминаю своих 
боевых товарищей, с кем 
пришлось делить тяготы и 
лишения фронтовой жизни, 
громить фашистских зах
ватчиков. Это , командир 
батареи Даниил Климович 
Олейников, тогда рядовые, 
а ныне полковники запаса 
Сергей Матвеевич Рубанов 
и Илья Михайлович Ва- 
сииенко, полные кавалеры 
солдатского ордена Славы
наводчики орудий Николай 
Урманов и Александр Мат
веев, мои земляки-алек-
сандровцы Николай Са
вельев, Аркадий Кривошеин 
и многие другие.

Б. ВОЛКОВ, 
генерал-лейтенаит 

запаса.

Небольшой «пятачок» на 
правом берегу Днепра. Все 
новые подразделения фор
сируют реку и вступают в 
бой. Медленно, но продви
гаемся вперед.

Фашистские солдаты сра
жаются упорно. Приходилось 
«прогрызать» оборону про
тивника и со значительными 
потерями овладевать о.д- 
ним рубежом за другим. 
Положение осложнялось 
тем, что бои шли в лесисто
болотистой местности. Бе
лорусское Полесье. Закре
пившись на выгодном рубе
же, можно было сдерживать 
даже значительные силы 
наступающих. И противник 
эти возможности использо
вал в полную силу.

Одна из небольших боло
тистых речек, которую на 
карте и не найдешь. Впереди 
высоты, на которых закре
пился враг. Утром — атака. 
Пехотинцы готовят штурмо
вые мостики, а точнее лест
ницы,— и просто, и практич
но. легко бежать с такой 
лестницей и удобно ее пере
брасывать через речку.

Мы готовим мостки из 
подручных средств. До ночи 
ползаем под обстрелом, 
ищем удобное место для пе
реправы. Пушку перета
щить через такую преграду 
непросто. «Полковушки» 
предназначены для сопро
вождения пехоты «огнем и 
колесами». И надо все сде
лать, чтобы еще в начале

боя не отстать от стрелков.
Наступило раннее утро. 

Восходит солнце. Красив 
лес в осеннем убранстве. 
Но... надо идти в бой .

Прогремели залпы орудий. 
Разрывы снарядов окуты
вают высоты. Стрелки быст
ро и сноровисто проскакива
ют речку. Поддерживаем их 
огнем. Но наступает и наш 
черед. Быстро подаются пе
редки. Летим. Врезаемся в 
речку. И застреваем. Слева 
бьет снайпер. Пока вытаски
вали орудие, потеряли одно
го товарища. Прямое попа
дание в голову.

Занимаем огневую пози
цию перед высотой. По ука
занию ротного подавляем 
огневые точки, мешающие 
продвижению пехоты. При 
смене огневой позиции раз
рывом снаряда ранены еще 
двое из расчета, убита одна 
из лошадей. Остались мы 
с наводчиком Николаем 
Урмановым и ездовым 
втроем да лошадь по клич
ке Рама.

Перевязав раны товари
щам, отправляем их в тыл. 
И снова вперед. Догоняем 
стрелков. Цепи пехоты ста
ли уже пореже. Ро.тный 
просит нас не 'отставать. И 
надо же... новый ручей. 
Пехота перескакивает его. 
Пушка застревает, 'лошадь 
бьется в постромках. Пока 
кооперируемся («лошадины
ми силами» с другими рас

четами, пехотинцы уходят 
вперед. Измотав изрядно 
свои'силы и силы лошадей, 
^гбираемся на противопо
ложный берег. Впереди хо
рошая проселочная дорога. 
■Ну, кажется, по-настояще
му пошли. Подстегивая ло
шадь, стремимся догнать 
ушедших вперед стрелков.

Кончается лес, выезжаем 
на поляну и неожиданно 
попадаем под ружейно-пу
леметный огонь противника. 
Как заранее определено, 
наше орудие уходит на 
разворот влево, второе — 
направо от дороги. Быстро 
отцепляем оруди)е, протал
киваем в ельник, подтаст 
киваем ящики со снаряда
ми, оборудуем SJjeMeHTap- 
ную огневую позицию.

Противник открывает ар- 
тиллерийско - минометный 
огонь, прижимает нас к 
земле. Трудно даже под
нять голову, чтобы оценить 
обстановку. ' Неожиданно 
слышим громкий юрыв.
Снаряд попал в мешок с 
гранатами, который был
приторочен к лафету вто
рого орудия. Пушка как бы 
раскололась надвое, весь
расчет вышел из строя. И 
в нашем расчете нас все
го двое.

Как понимаем, наших 
впереди нет. Готовимся
к отражению атаки про
тивника. И ждать долго
не пришлось. Среди кус
тарника замелькали солда
ты в мышиного цвета ши
нелях. Единственная наша
надежда — на картечь.

Подпускаем пехоту про
тивника метров на 100—
150. Бьем в упор из пушки. 
Фашисты залегают, начи
нают отползать назад. Бе
режем боеприпасы, ведем 
огонь из ручного пулемета 
и автомата.

Бой есть бой. Если обна
ружил себя, тем более ак
тивно, то противник поста
рается не оставить тебя без 
внимания. Минут через 10— 
15 по^нам начинает бить 
артиллерия с закрытых 
огневых позиций. Пытаемся 
укрыться в чуть выкопан
ных окопах. Разорвавший
ся поблизости снаряд ос
колками разбивает прицел 
и замок орудия. И тут сно
ва увидели фашистов, го
товящихся нас атаковать.

'Решими создать види
мость, что нас не двое, а 
значительно больше. Вдоль 
осушительной канавы рас
ставляем на небольшом 
расстоянии все имеющееся 
у нас стрелковое оружие; 
ручной пулемет, автоматы, 
карабин и по очереди ве
дем огонь.

Пехота противника ата
кует,^ но ‘вяло, без азарта.

Бой постепенно затихает. 
Темнота заполняет лес, по
ляну. Продвигаемся к доро
ге, надеясь найти кого-ни
будь из наших. Но кругом 
тихо. Противник изредка 
ракетами освещает лес, мы 
отвечаем огнем из пулеме
та или автомата.

Прошло немного времени, 
и вдруг услышали приглу
шенный разговор и топот 
ног. Это выдвигалась впе
ред одна из стрелковых 
рот второго эшелона. Ра
дость нашу трудно было 
выразить. Пехота стала 
занимать позиции, а мы 
отправились к своему ору
дию, пусть и неисправному. 
За него мы были в ответе.

Вскоре и наши батарей
цы нашли щас. Встреча бы
ла волнующей. Как-никак, 
а нас считали побывавши
ми на том свете: решили, 
что погибли оба орудийных 
расчета. 24 октября 1943 го
да в далекую сибирскую 
деревню Екймово к матери 
ушло первое извещение о 
моей гибели в лесах По
лесья.

Орудие было заменено, 
расчет пополнился до нор
мы, привезли вдоволь бое
припасов. На душе стало 
веселее. Боеприпасы и харч 
есть, а что еще солдату 
нужно?

С. РУБАНОВ, 
полковник запаса.

Истребитель «тигров»
берет, он и «тигры», как ко
шек, бьет!».

На фронт Виктор Михет- 
ко уехал с седьмой ротой 
Белоцерковского военно-пе
хотного училища. Рота со
стояла почти из одних томи
чей. Многие знали друг дру
га еще со школьной скамьи. 
Их готовили командирами 
пулеметных взводов по ус
коренной шестимесячной 
программе. Но С(?бытия того 
грозного 1943 года разверну
лись так, что уже в начале 
августа, незадолго до выпу
ска, несколько рот, в том 
числе и седьмую, подняли 
по тревоге, погрузили в ва
гоны и отправили на фронт.

Виктор Владимирович Ми- 
хетко по профессии учитель. 
Много лет до ухода на пен
сию был директором Луча- 
новской школы Томского 
района. Человек скромный, 
очень деликатный и ^ ая - 
тельный. Но в 77-й гвардей
ской Дивизии м ало  кто из 
бойцов-артиллеристов мог 
сравниться с наводчиком 
Михетко по меткости огня 
и смелости. С врагом он раз
говаривал отнюдь не дели
катным языком. Недаром в 
номере за 1 января 1944 го
да «Окопного журнала» 77-й 
дивизии, в «Новогоднем по
здравлении деда Ивана — 
старого ветерана» о нем го
ворилось; «А  танки бить 
метко учитесь у гвардейца 
Виктора Михетко. На страх 
фашистскому роду он пять 
штук подбил к Новому го
ду. Умелого воина страх не

Михетко был назначен на
водчиком в противотанко
вую батарею. Это пушки са
мого мелкого калибра — 
«сорокопятки», с таким ма
леньким щитком, что за ним 
трудно укрыться и двум 4ej 
ловекам. Солдаты дали этой 
артиллерии обидное прозви
ще «Прощай, Родина». И 
тем не менее это было гроз
ное оружие гфотив танков 
врага. Если оно находилось 
в руках смелых и умелых. 
Виктор Михетко был именно 
таким воином.

Предлагаем^ вниманию чи
тателей заметку командира 
противотанковой батареи 
218-го гвардейского полка 
гвардии лейтенанта И. Бы
кова о подвиге В. В. Михет
ко и его боевых товарищей, 
опубликованную в дивизион
ной газете.

СОКРУШ ИТЕЛЬНЫМ ОГНЕМ 
П О  ТА Н К А М  ВРАГА

Отважные артиллеристы — командир орудия 
гвардии старший сержант Корешков и наводчик 
гвардии красноармеец Михетко в один день подби
ли три вражеских танка.

Вслед за^ наступающей пехотой продвигалась 
наша батарея. Противотанкисты хорошо знают, что 
немцы часто выдвигают танки, чтобы задержать 
наше продвижение и прикрыть свою отступающую 
пехоту. Продвигаясь вперед, противотанкисты дол
жны быть постоянно готовыми к бою с танками.

На этот раз, как и всегда, внимательно всматри
вались вперед наши артиллеристы, чутко прислу
шивались они к шуму боя.

— Слева слышу гул мотора, — доложил красно
армеец Шиманский.

— Орудие, гфиготовиться к бою! — крикнул 
старший сержант Корешков.

Тотчас наводчик красноармеец Михетко вместе 
со всем расчетом вьжатил орудие вперед.

Из оврага показался тяжелый немецкий танк. 
Не заметив наше орудие, он стал разворачиваться, 
чтобы с фланга обрушиться на нашу пехоту.

Но быстро и четко действовали наши артиллери
сты. Гулко ударила противотанковая пушка. Сна
ряд, однако, пролетел немного сзади танка. Ми
хетко уточняет наводку. Еще выстрел, и снаряд 
попадает в бензобак. Раздается взрыв снарядов 
внутри танка, и он разлетается на несколько кус
ков.

Мы продолжаем свое движение. Проходит не
сколько часов. И вот снова наблюдатель сообщает;

— Справа два немецких танка!
Из кустов прямо на нас выходят вражеские ма

шины. Не прошло и полминуты, как орудие' стар
шего сержанта Корешкова было приведено в бое
вую готовность. Михетко наводит орудие.

— Огонь!
Один за другим летят три,снаряда. Вот первый

разорвалтанк вздрогнул и остановился. Снаряд 
гусеницу.

Второй повернул в кусты. Но башня танка оста
лась видна. Метким выстрелом Михетко разбил 
башню танка.

Так в один день орудие старшего сержанта Ко
решкова и наводчика красноармейца Михетко под
било три танка.

Гвардии лейтенант 
И. БЫКОВ.

Здесь живет память

Ш О ЛА ВСТРЕЧАЕТ ГОСТЕЙ
Так получилось, что не

сколько месяцев тому 
нгоад музей боевой славы 
в школе № 18 перемещен 
в другое помещение. Под
готовить его к встрече ве
теранов Белоцерковского 
училища, обновить экспо
зицию поручили члену со
вета ветеранов училища 
|3. С. Харунжину. Мастер 
на все руки, художник и 
фотограф, Борис Степано
вич привлек на помощь 
учащихся девятых и вось
мых классов. Сам он, мож
но сказать, переселился в 
школу, днюя и ночуя ,в му
зее.

Работа, общение с инте
ресным человеком настоль
ко увлекли Диму Кондра
тенко, Володю Нефедова, 
Алешу Лебедева, Андрея 
Пожидаева, Славу Коробо
ва и многих других ребят, 
что они проводили бы здесь 
сутки напролет, если бы не 
возражали родители и пе
дагоги.

Много лет как драгоцен
ные реликвии хранились 
в заветных местах у быв- 
!ших курсантов училища 
письма военных лет, фо- 
тогра!фии(, альбомы, благо
дарности Верховного Глав- 
ноШмандующего, докум|ен- 
ты военного времени. Идут 
годы) (стареки! уходят из 
жизни ветераны.

В начале 1983 года совет 
ветеранов училища принял 
решение создать музей на 
базе школы № 18. В этом 
же году 17 мая состоялось 
его открытие.

Немало пришлось потру
диться председателю совета 
Ф. А, Полещуку, секретарю 
А. Д. Турлянцеву, члену 
совета А. Г. Захарову да и 
всем остальным. Большую 
помощь оказала им и школа. 
Организованная при коми

тете комсомола группа 
«Поиск» разослала во все 
газеты республик и облас
тей страны запросы. От
кликнулось более ста быв
ших курсантов. 60 человек 
смогли приехать в Томск 
на первую встречу со свои
ми боевыми друзьями.

Невозможно было без вол
нения и слез смотреть на 
людей, увидевших друг 
друга через сорок лет. Мно
гие из них считались по- 
*гибшими или пропавшими 
без вести,

В те дни значительно 
(пополнилась экспози|ция 
музей. Гости привезли мно
го фотографий, писем, дру
гих экспонатов.

Но главным было об
щение ребят с бывшими 
(фронтовиками. Их расска
зы воскрешали историю, да 
и сами они были как бы 
воскресшими из легенд, 
книг, кинофильмов. Воспи
танники училища воевали 
на всех фройтах Великой 
Отечественной войны, осво- 
^ж дая мир от фашизма.
■ 'Белоцерковцы, жи(вущие 
в Томске, взяли шефство 
над школой. Они проводят 
«уроки мужества» в классах, 
участвуют в других школь
ных мероприятиях, выез
жают вместе - со старше
классниками на место быв
ших лагерей училища^

За (большую военно-пат
риотическую работу Совет
ский комитет ветеранов 
войны наградил школьный 
музей Почетной грамотой. 
Среди других ее подписал 
легендарный летчик Герой 
Советского Союза Алексей 
Маресьев.

Встреча бывших курсан
тов училища — это боль
шое событие и в жизни 
учащихся.

Школа встречает гостей.
С. ПОЗДНЯКОВА.
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Верховный Совет СССР: готовятся новые ваконы
с  начала мая в нашей стране вступил в действие За. 

коя об индивидуальной трудовой деятельности. Он стал 
одним из первых в целой серии разрабатываемых сей
час новых законодательных актов, которые призваны не 
только юридически закрепить перемены, происходящие у 
нас в стране в ходе перестройки, но и создать правовой 
фундамент для дальнейшего развития этих процессов 
вширь и вглубь.

Подготовка новых зако
нов ведется в соответствии с 
планом, принятым Верхов
ным Советом СССР в середи
не прошлого года и рассчи
танным на ближайшие пять 
лет. Он состоит из 38 пунк
тов, сгруппированных в во
семь разделов. Их содержа
ние очень условно (посколь
ку в разных разделах оно 
постоянно как бы «пересе
кается») можно разбить на 
три большие группы; зако. 
нодательные решения о 
дальнейшем развитии демо
кратии, социалистического 
самоуправления, прав и сво
бод граждан; серия законов 
о совершенствовании хозяй
ственного механизма и уп
равления народным хозяйст
вом; наконец, новые юриди
ческие нормы, связанные с 
вопросами социального раз
вития. Причем четыре пя
тых всех этих разработок 
намечено осуществить за 
первые два года, чтобы при
нятые на их основе доку
менты могли достаточно бы
стро «включиться» в про
цесс перестройки и активно 
содействовать ему.

Что же нового должны 
привнести в нашу жизнь эти

законы? Пожалуй, наиболее 
важным из первой их груп
пы станет Закон о порядке 
всенародного обсуждения и 
голосования по наиболее 
крупным вопросам жизни 
страны, а также обсуждения 
населением проектов всех 
важнейших решений мест
ных Советов народных де
путатов (он должен быть 
подготовлен уже в этом го
ду). Закон юридически за
крепит и сделает обязатель
ной сложившуюся в стране 
практику вынесения на суд 
общественности готовящихся 
постановлений органов го
сударственной власти всех 
уровней, усилит прямой 
контроль населения за ра
ботой этих органов и, по за- 
мьклу его создателей, будет 
способствовать активизации 
участия граждан в разра
ботке и принятии государст
венных решений.

Планируется также подго
товить специальный Закон о 
печати и информации. Это 
вызвано тем, что задачи пе
рестройки и ускорения 
предполагают качественно 
новый уровень работы 
средств массовой информа
ции, повышение их роли в

обеспечении широкой глас
ности, в развитии критики и 
как следствие — опять-таки 
в содействии росту общест
венной . активности населе
ния. Закон призван расши
рить творческую самостоя
тельность журналистов, сде
лать более простым для них 
доступ к информации, уси
лить ответственность долж
ностных лиц за предостав
ление недостоверных сведе
ний.

Повышение роли общест
венных организаций — 
профсоюзов, комсомола, 
творческих союзов и добро
вольных обществ — в систе
ме советского социалистиче
ского самоуправления дол
жно найти свое отражение 
сразу в нескольких законо
дательных актах. Речь в 
них пойдет прежде всего о 
расширении круга вопросов, 
которые могут решаться го
сударственными органами 
только при участии или с 
предварительного согласия 
заинтересованных общест
венных организаций, а так
же о предоставлении им 
права приостанавливать в 
ряде случаев осуществление 
управленческих решений. 
Причем наряду с расшире
нием прав граждан и их ор
ганизаций одновременно бу
дет усилена и юридическая 
охрана этих прав. В этой 
связи, в частности, гото
вится Закон о порядке об
жалования в суд действий

должностных лиц, ущемля- 
ющ1̂ х права гражданина.

И все-таки наиболее об
ширной в новом плане яв
ляется вторая группа зако
нопроектов — о совершенст
вовании хозяйственного ме
ханизма и управления на
родным хозяйством fB сово
купности они охватывают 
около 60 процентов всех 
плановых 1>азра6оток). Бли
жайший из них на очереди 
—Закон о государственном 
предприятии (о^единении): 
его проект уже опубликован 
и сейчас широко обсужда
ется в стране. Нацелен он 
прежде всего на то, чтобы 
повысить эффективность ра
боты предприятий и объеди
нений, улучшить качество 
выпускаемой ими продук
ции и отношение работаю
щих к труду, определить и 
внедрить нормы производст- 
в«шой демократии.

Что же касается средств 
для достижения этих целей, 
то они бьши найдены в ходе 
эксперимента, проводивше
гося в ряде отраслей нашего 
народного хозяйства. Это — 
полный хозяйственный рас
чет, самоокупаемость и са
мофинансирование предпри
ятий, самоуправление трудо
вых коллективов, включая 
вы^рность руководителей 
на всех уровнях, прямая за
висимость их доходов от 
эффективности работы. Но
вый закон, а также другие 
законодательные акты этой 
группы (положения о мини

стерствах, о государствен
ных комитетах СССР, о 
межотраслевых объединени
ях и т. д.) призваны обеспе
чить последовательное при
менение таких методов на 
основе конкретных право
вых норм, а также создать 
юридический механизм за
щиты прав предприятий и 
ответственности их за вы
полнение своих обяза
тельств.

И, наконец, третья группа 
законопроектов направлена 
на совершенствование соци
альной сферы. В ее рамках 
будут внесены изменения в 
пенсионную систему, в жи
лищное законодательство, 
например, будет, очевидно, 
установлена дифференциро
ванная квартплата в зависи
мости от степени комфорт
ности квартир.

В заключение коротко о 
том, как организована рабо
та над законопроектами. 
Для их подготовки созданы 
специальные комиссии, в 
состав которых вошли юри
сты, представители государ
ственных комитетов и ми
нистерств, общественных ор
ганизаций, депутаты Вер
ховного Совета СССР. По 
окончании этой работы про
екты наиболее крупных за
конов будут вьшесены на 
ширюкое общественное об
суждение, чтобы учесть все 
важнейшие предложения и 
пожелания населения.

Валерий ТЕЛЕГИН.
(АПН).

КАК ВАС ОБСЛУЖ ИВАЮ Т?

К а б л ук  в перспективе
Нет, все-таки неважные 

мы заказчики. Зимой не не
сем обувь в ремонт, а как 
наступила весна, так спе
шим за помощью: «Ходить
не в чем. Смените подошву, 
приклейте каблук». А  обув
щики всех мастерских горо
да нам отвечают: «В двадца
тую мастерскую идите. 
Только там, на улице Усова, 
37, выполняют крупный ре
монт обуви».

В мастерской № 20 — оче
редь. Это не шумное стол
потворение, как обычно у 
окошка приема. Очередь 
здесь ведется по списку. Ус
пел записаться — обслужат 
в течение 24 дней. Не успел 
—чтриходи на запись через 
месяц. Почему возникает 
такая проблема?

— Нет возможности об
служить всех желающих. 
Очень много заказов, — го
ворит заведующая мастер
ской К. С. Соколовская. — 
В месяц можем принять в 
ремонт только 300—350 пар 
обуви. А  желающих весной 
и осенью — в два-три ра
за больше.

Помещение мастерской 
маленькое, приспособлен
ное. Я сижу • в кабинете 
заведующей, и трудно ска
зать: кабинет это или
склад. Сразу за моей спи
ной на полках или просто 
на полу лежат горы мате-

В Томске непросто починить обувь, которая требует 
.основательного обновления.

риала — рулоны кожи, по
дошвы для обуви, гвозди.

— Больше хранить негде, 
—ю|5ъясняет К. С. Соколов
ская. — В цехе и в помеще
нии, где принимаем обувь у 
заказчиков, тем более нет 
места.

Располагается единствен
ная в городе масте1рская по 
крупному ремонту в жилом 
доме, и это создает допол
нительные трудности. Для 
более качественного ремонта 
обуви нужна покрасочная 
камера, а значит, и вентиля
ция. Но правила пожарной 
бекхпасности запрещают их 
устанавливать здесь.

Город у нас не очень боль
шой. Но одной такой специ
ализированной точки (да 
еще плохо приспособленной) 
на 480 тысяч населения ма
ло. И заведующая мастер
ской тоже считает; надо 
наращивать объемы.

Руководству объединения 
«Томскоблобувьбыт» все эти 
трудности известны. Началь
ник В. А. Катриченко и 
главный инженер С. Я. По- 
волкович четко сформули
ровали три конкретные про
блемы: нужны новые поме
щения, покрасочная камера 
и современная полиуритано-

^еплнка

Х А

АНАЛОГИЧНЫЙ  
СЛУЧАЙ БЫЛ...

Вот некоторые высказывают такое мнение, что у мно
гих работников прилавка не совсем доброжелательное 
отношение к покупателям. Так это же чистейшее заб
луждение!

Никогда не кричите, товарищи покупатели. Сохраняй
те спокойствие. Будьте безразличны к проискам про
давцов, как они безразличны к вашим претензиям. 
Например, в магазине Кг 74 Советского райпищеторга 
разгневанный покупатель Мельников хотел написать 
жалобу на несвоевременное закрытие магазина. Но за
каленные аутотренингом продавцы книжку не дали, и 
Мельников умудрился сделать запись лишь через неде
лю. На этом настырный покупатель не успокоился; че
рез несколько дней он проверил, какие приняты меры. 
«Продавец наказан», — прочитал он. Кто? Как? Об этом 
ни слова. Он вновь обратил внимание директора мага
зина на такое равнодушие, да так и остался при своих 
претензиях; директор оказался более стойким.

Аналогичный случай был в магазине Кг 85. Правда, 
аутотренинг не пошел на пользу продавцу Кулешовой: 
она нагрубила покупателям. А  директор Туманова отка
залась выдать книгу жалоб и предложений. Причем 
несколькими днями раньше работники госторгинспек
ции уличили Кулешову в обсчете. Она завысила цену 
на целлофановые пакеты, положив в карман 195 рублей.

Говорят, что работники магазинов Советского райпи
щеторга коллективно посещают гипнотизера, пожелав
шего остаться неизвестным. Получая бе<^платные уроки 
равнодушия, они с успехом применяют их на практике, 
не реагируя на письменные и устные заявления поку
пателей. Их опытом работы заинтересовались работни
ки Октябрьского райпищеторга; здесь вообще решили 
не заводить журнал регистрации жалоб. А  в горпром- 
торге пошли еще дальше. Отказались от приема по лич
ным вопросам. Работников не интересует состояние 
дел с письмами и жалобами в своих магазинах. А  ре
зультат ошеломляющий; в прошлом году в управление 
торговли поступило 350 писем и заявлений трудящихся 
на нарушение правил торговли, грубость, обсчеты, обве
сы. Причем 70 процентов' этих жалоб поступило через 
вышестоящие организации.

Начальник областного управления торговли В. И. Де- 
мура попросил областной комитет народного контроля 
дать время для принятия мер в своих подведомствен
ных организациях до августа нынешнего года...

X. СИМОН,
заведующий нештатным бюро жалоб 

ебластиого комитета НК.

вая подошва (она поступает 
от поставщиков в очень ма
лых количествах).

По поводу помш;€НИЯ 
В. А. Катриченко не раз об
ращался в горисполком, обо
сновывая СВОИ просьбы тем, 
что для более полного удов
летворения потребностей на
селения в услугах по ре
монту и индивидуальному 
пошиву обуви в Томске не
обходимо расширить площа
ди для мастерской по круп
ному ремонту и обновлению 
обуви. Выступал на этот 
!очет и на одном из заседа
ний' исполкома. Но сдвигов 
пока никаких.

— Катриченко настойш1во 
стучится в двери. Но поме
щения нужны всем, — ком
ментирует этот факт заме
ститель председателя горис
полкома В. В. Гартун.

В облбытуправлении я 
тоже не почувствовала оза
боченности. Начальник обл- 
бытуправления Б. П. Степа
нов объяснил;

— Мы чувствуем необхв- 
димость расширения ма
стерской, потому что, как 
только ее открыли, так за
хлебнулись от наплыва за
казчиков. Но вопрос с поме
щением будет решен только

Советует
врач

со строительством фабрики. 
А  она включена в план 
только на 1988 год.

Перспектива, как видим, 
далекая, и томичи не могут 
сегодня надеяться на улуч
шение.

Что касается подошвы, ко
торая могла бы заменить не 
пользую1цуюся ^просом, то 
особых перемен пока тоже 
не видно.

— Вообще-то вопрос ре
шаемый, — замечает В. А. 
Катриченко. — Нефтехими
ческий комбинат, у которого 
есть цех по вьтуску про
дукции народного потребле
ния, можно привлечь к про
изводству современной поли- 
уритановой подошвы.

Такое предложение руко
водство объединения также 
направило в горисполком. 
Но ответа не получило. И в 
облбытуправлении не проя
вили заинтересованности.

— Дело это долгое, — за
мечает начальник производ
ственного отдела Г. И. Жу
кова. — До министерства 
дойти надо. В общем, два- 
три года пройдет, пока до
бьешься.

Получается, что все при
чины объективные. У  горис
полкома немало других за

бот. Облбытуправление ис- , 
ходит из перспективы. А  
обувщики оказываются без 
поддержки. В итоге что же 
делать нам, томичам? Этот 
вопрос задает в своем пись
ме ветеран партии и педаго
гического труда А. Н. Юр
кина; «Когда будет в служ
бе быта перестройка? Что 
нам, жителям города, надо 
сделать, чтобы навести по
рядок в нашем общем , до
ме?». А. Н. Юркина пишет о 
том, что так и не смогла 
починить сапоги в мастер
ской № 20.

Само время сейчас требует 
от руководителей бытовых 
служб не ссылаться на 
трудности (их действитель
но немало), а искать выход. 
Если исходить не из ведом
ственных интересов, а про
никнуться заботой о нуж
дах людей, то вопрос, навер
ное, решить можно. Ведь 
будет же город какие-то 
площади сдавать бытовикам 
в этом году. Будет и пере
мещение служб. На худой 
конец, неплохо бы обсудить 
вопрос совместно — руково- 
дит^елям облбытуправления и 
горисполкома.

...А пока в двадцатую ма
стерскую идут и идут заказ
чики; весна, разгар сезона. 
Но многим придется своей 
очереди ждать долго.

Е. ШУВАРИКОВА.

Кефир на завтрак
Более половины населения нашей страны, как показа

ли исследования ученых, имеет избыточную массу тела. 
И каждый второй страдает ожирением различной сте
пени. А  это не просто чрезмерная полнота, это — бо
лезнь. Нарушается обмен веществ, снижается работоспо
собность, наступает преждевременное старение.

Эффективный путь борь
бы с ожирением и многими 
другими болезнями — широ
кое использование продук
тов питания пониженной 
жирности. Понижение жир
ности, не ухудшая биолЛги- 
ческой ценности продуктов, 
придает им необходимые 
свойства для профилактики 
ряда заболеваний.

В настоящее время Инсти
тутом питания АМН СССР 
разработан и промьииленно- 
стью освоен значительный 
ассортимент молочной про
дукции пониженной жирно
сти.

Тот, кто следует правилам 
рационального питания, 
предпочтение отдает именно 
нежирным молочным про
дуктам. Молоко и кефир, 
творог и сметана с пони
женным содержанием жира, 
с высоким содержанием 
полноценного белка, опти
мальной пропоргщей жиз
ненно важных витаминов и 
минеральных солей облада
ют высокими пищевыми и 
биологическими свойствами.

Чтобы повысить питатель
ную ценность и улучшить 
вкус, их обогащают плодо
во-ягодными наполнителя
ми, повышающими содержа
ние минеральных солей и 
витаминов. Нежирные и с 
пониженным содержанием 
жира молочные продукты 
особенно полезны пожилым 
людям и тем, кто занят ум
ственным трудом, ведет ма
лоподвижный образ жизни, 
а также больным, страдаю
щим заболеваниями сердеч
но-сосудистой системы (ги
пертония, ишемическая бо
лезнь сердца, атеросклероз), 
печени, поджелудочной же
лезы. сахарным диабетом, 
ожирением.

Кисломолочные продукты 
находят широкое примене
ние в диетическом питании. 
Их получают в результате 
молочнокислого брожения 
после внесения в молоко 
специально подобранных 
микробных заквасок.

Ценность кисломолочньщ 
продуктов общеизвестна. Ке
фир, простокваща, ацидофи
лин и другие, получаемые 
путем сквашивания молока 
молочнокислыми бактерия
ми и грибками, сохраняют 
все полезные свойства мо-' 
лока и благотворно влияют 
на работу кишечника. Кис
ломолочные продукты луч
ше и быстрее усваиваются, 
Бели молоко за час усваи
вается на 32 процента, то 
кефир, простокваша усваи
ваются на 91 процент, то 
есть почти полностью.

На Томском гормолзаводе 
изготавливают кефир 2,5 
процента жирности, нежир
ный <*Таллинский», напитки 
«Снежок», «Волжский», аци
дофильное молоко.

В пищевом рационе боль
ных, страдающих заболева
ниями печени, желудка, на
рушением обмена веществ, 
творог является ваишейшим 
продуктом питания как ис
точник полноценного белка, 
богатого витаминами. Он 
очень полезен при болезнях 
печени, почек, сердечно-со
судистой системы, ожире
нии, сахарном диабете, пос
ле ожогов и переломов ко
стей.

Молочный жир содержит 
чреавьяайно важное биоло
гически активное вещество 
лецитин, играющее боль
шую роль в нормализации 
жирового обмена. Лецитин 
влияет на интенсивность 
всасывания жира в ки
шечнике и использование

его в тканях. Наибольшее 
количество лецитина содер
жат сливки и сметана. Они 
сбледают свойствами пони
жать кислотность желудоч
ного содержимого и поэтому 
широко применяются при 
заболеваниях желудка с по
вышенной секрецией.

Рациональное питание 
предусматривает сочетание 
животных и растительных 
жиров.

Сливочное масло — основ
ной жировой продукт в пи
тании людей. Вьфабатывают 
его из высококачественных 
свежих или сквашенных 
сливок путем выделения из 
них жировой части. Сливоч
ное масло обладает прият
ным вкусом, легкой перева- 
риваемоствю, хорошей ус
вояемостью, содержит много 
молочного жира. Оно — ис
точник витаминов А и Д. В 
лечебном питании приме
няется буте1>бродное масло с 
уменьшенным содержшием 
молочных жиров, увеличен
ным — белка. Это масло ре
комендуем при язвенной бо- 
лезни, гепатите, ожирении, 
кариесе зубов, сахарном 
диабете, заболеваниях сер
дечно-сосудистой системы. 
Бутербродное масло имеет 
свои преимущества перед 
сливочным (ниже энерго
ценность, меньше холесте
рина, больше белка и др.), 
но его можно использовать 
только для бутербродов и 
заправки готовых блюд, а 
не жаренья.

Итак, для тех, кто хочет 
сохранить здоровье и строй
ную фигуру, рекЬмендуем 
продукты с пониженным 
содержанием жира: молоко
2,5 процента жирности, ке
фир обезжиренный, сметану 
«Диетическую» (10%к тво
рог обезжиренный, «Кресть
янский», масло бутерброд
ное. Все эти продукты бога
ты животными белками, ви
таминами, минеральными 
солями.

Т. ЧЕНУША, 
врач.диетолог клиник 

ТМИ.

СШ А: что стоит
З А  Н А Р К О М А Н И Е Й

Это происходит почти ежедневно. Глу
бокой ночью к юго-восточному побережью 
Соединенных Штатов приближаются не
большие самолеты. В условленных рай
онах с них сбрасывают в море пластико
вые тюки. Тут же их подбирают на борт 
мощные катера, которые затем на полной 
скорости устремляются к беретам Флори
ды. Оттуда очередные партии кокаина 
тайными путями достигнут сотен амери
канских городов. Дурман принесет мину
ты болезненного забвения, ухода от жес
токой действительности в мир наркоти
ческих грез отчаявшемуся бездомному 
или придавленному постоянным стрессом 
служащему и обернется для воротил под
польного бизнеса новыми сотнями тысяч, 
миллионами долларов.

Все ли делается в США для того, что
бы по-настоящему, решительно вести 
борьбу с распространением наркотиков в 
стране? Таким вопросом задалась амери
канская телекомпания Эн-би-си. Побывав 
на Багамских островах, где синдикаты 
контрабандистов основали крупные пере
валочные базы на пути наркотиков в 
США, ее корреспондент пришел к выво
ду: власти Соединенных Штатов «либо не 
в состоянии, либо не хотят» принять 
нужные меры...

Так, бывший американский посол в 
Нассау (Багамские острова) сообщил те
лекомпании, что по указанию государст
венного департамента все операции по 
подавлению преступной деятельности тор
говцев наркотиками, проводивижеся Сое
диненными Штатами на островах в сот
рудничестве с властями Багамоа, в 198.3 
году были прекращены. Контрабандистам 
таинственным Образом удается ускользать 
от различных служб, охраняющих грани
цы США, несмотря на то, что те оснаще
ны самой современной техникой.

Американская общественность с расту
щей тревогой высказывает предположе
ния о том, что правительственные орга
ны, призванные охранять интересы граж
дан страны от посягательства на их здо
ровье и жизнь со стороны преступных 
концернов, распространяющих наркотики, 
намеренно закрывают на это глаза.».;.i

Эти подозрения подкрепляют ставшие 
достоянием гласности многочисленные 
факты о связях контрабандистов нарко
тиками с бандами контрреволюционеров, 
орудующими в разных районах мира.

ФРГ:

Они свидетельствуют о том, что долла
рами, вырученными от продажи «белой 
смерти» на улицах Нью-Йорка, Сан-Фран- 
1ЩСКО или Чикаго, оплачиваются опера
ции, направленные на подрыв и сверже
ние неугодных Вашингтону режигмов в 
Латинской Америке, Африке и Азии.

Внимательно проследив эти зловещие 
связи, издающаяся в Сан-Франциско га
зета «Сан-рипортер» пришла к выводу, 
что «Белый дом, ЦРУ США, определен
ные «частные» организации американ
ских ультраправых, подпольный мир тор
говцев наркотиками и оружием и контр
революционные банды составили к на
стоящему времени, единую сеть, прости
рающуюся по всему миру... Ее усилиями 
делаются попытки свергнуть законные 
правительства Никарагуа, Анголы, Мо
замбика, Эфиопии, Ливии, Афганистана, 
Кампучии и целого ряда других стран».

По мере того, как США увеличивают, 
например, открытую и тайную помощь 
афганским душманам, составившую за 
последние шесть лет млрд, долларов, 
в обратную сторону нарастает поток нар
котиков, пишет газета. Главарям басма
чей, которых президейт Рейган пышно 
величает «борцами за свободу», принад
лежат Обширные плантации опиумного 
мака на территориях Пакистана и Ирана. 
Ежегодно там производится 1.600 тонн 
опиума, и основная часть выработанного 
из него героина уходит контрабандными 
маршрутами в США и Западную Европу.

В настоящее время американцы потреб
ляют 60 процентов производимых в мире 
наркотиков и ежегодно тратят на них 
десятки млрд, долларов. По данным агент
ства по борьбе с распространением нар
котиков, 20 миллионов американцев регу
лярно курят марихуану, в стране насчи- 
тьшается от 4 до 8 миллионов человек, 
пристрастившихся к кокаину, около по
лумиллиона колются героином.

С помощью своих друзей — никара
гуанских контрас, связанных с латино
американским кокаином, и афганских 
душманов, промы^яющих гехюином, ад
министрация Рейгана способствует от
равлению наркотиками американского 
общества — такой вывод делает «Сан- 
рипортер».

Владислав ОРЛОВ, 
корр. ТАСС.

Нелегальная 
торговля 

рабочей силой
200 миллиардов марок — 

такой колоссальный ущерб 
наносит ежегодно экономике 
ФРГ нелегальная торговля 
рабочей силой. Эти данные 
приводит в своем последнем 
номере западногерманский 
еженедельник «Форвертс». В 
Федеративной Республике 
нет ни одной отрасли, в ко
торой не процветала бы тор
говля «современными раба
ми», главным образом имми
грантами, приехавшими сю
да заработать на кусок хле
ба.

Тысячи частных фирм, чи
сло которых с каждым го
дом растет, занимаются по
ставкой концернам дешевой 
рабочей силы иностранцев. 
Заключая с ними нелегаль
но временные контракты, 
эти дельцы не платят госу
дарству налоги,* а также, 
взносы в фонд социального 
страхования. Завербованные 
ими рабочие трудятся по 12 
—16 часов в сутки в тяже
лейших, подчас вредных для 
здоровья условиях, без вы
ходных и праздников. А  
платят им вдвое меньше, 
чем членам профсоюзов. В 
отличие от последних они не 
пользуются услугами боль, 
ничных касс, не получают 
пенсий. Как только их ра
бочие руки оказываются не
нужными, их без всяких 
церемоний выбрасывают на 
улицу, не вьтлачивая даже 
пособия по безработице. В 
Ф РГ сотни тысяч таких «от
верженных».

Консервативное прави. 
тельство ФРГ, выражающее 
интересы крупного капита
ла, не принимает эффектив
ных мер против такой прак
тики, выгодной как торгов, 
цам живым товаром, так и 
концернам, эксплуатиру
ющим дешевую рабочую си
лу.

В Бонне любят по всяко
му поводу и без повода ста
новиться в позу «защитни
ков прав человека». Между 
тем нелегальная торговля 
рабочей силой, процвета
ющая в ФРГ при фактиче
ском попустительстве вла
стей, представляет собой 
гру^йшее нарушение прав

Е
)века, противоречащее 
мам международного 
ва.

Владимир СЕРОВ,
корр. ТАСС.

Чили Демократия  штыка 
и полицейской дубинки

Чили по-прежнему остается страной вопиющих на
рушений прав человека. Хунта Пиночета продолжает 
проводить политику террора и репрессий. Страна отда
на на разграбление иностранному капиталу. Народ обре
чен голодное, нищенское существование. Любое
выступление протеста беспощадно подавляется. При 
разгоне д.нтидиктаторских манифестаций применяются 
всевозможные средства, включая слезоточивый газ, ре. 
зиновые дубинки и огнестрельное оружие.

НА СНИМКАХ: арест одного из участников антипино- 
четокских выступлений; в таких кварталах живет чи
лийская беднота.

Фото Пренса Латина — ТАСС.

Новый ант произвола
МОНТЕВИДЕО. Как новое покушение фашистской 

диктатуры Пиночета на гражданские и демократиче
ские права чилийского нарюда расценивает Компартия 
Уругвая арест бывшего сенатора Хулиеты Кампусано и 
бывшего министра Мирейи Бальтры и их высылку чи
лийскими властями в отдаленные районы страны. Этот 
акт произвола, подчеркивается в опубликованном здесь 
сегодня заявлении партии, свидетельствует об отчаян
ных попытках диктатуры заставить замолчать голос 
растущей оппозиции режиму. Уругвайские коммунисты 
призьгаают к усилению международной солидарности 
с чилийским народом, борьбы за немедленное освобож
дение Хулиеты Кампусано, Мирейи Бальтры, Клодоми- 
ро Альмейды, всех политических заключенных в Чили, 
в защиту прша всех чилийцев жить у себя на родине.
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Творческий
портрет ТАКИЕ 
РАЗНЫЕ СУАЬБЫ

С твердой убежденностью в перспективности актер
ской судьбы молодой актрисы Томского театра музы
кальной »сомедии Веры Снегиревой я берусь за перо. 
Эта убежденность сложилась из впечатлений от виден
ных работ в театре, из непосредственных наблюдений 
за ней в процессе репетиций, из личного общения, раз
говоров и споров об искусстве.

Впервые я увидела Веру 
в концертной программе 
театра три года назад, где 
она исполнила классиче
ский вальс Штрауса «Сказ
ки венского леса». Затем 
была первая роль в спек
такле «Летучая мышь», где 
она сыграла служанку 
Адель. Затем последовали 
роли в других спектаклях 
классического репертуара 
— Стасси в «Сильве», Де- 
зи в «Вале в Савойе», Саф- 
фи в «Цыганском бароне». 
Впрочем, Вера — не дебю- 

. тантка на сцене, до этого 
она работала в Минском 
театре оперетты, училась в 
музыкальном училище при 
.Цен'инградской консервато
рии имени Римского-Кор
сакова.

Ее работа в Томском те
атре музкомедии не требует 
скидок на молодость и не
опытность... Она—професси- 
'ональна, качество—отменное. 
А  когда профессионализм 
•сочетается с неповтори
мостью индивидуальности, с 
молодостью актрисы, это не 
может не радовать.

Неповторимость индиви
дуальности — из чего она 
слагается? Вот портрет 
актрисы: хрупкая, стройная, 
изящная.. Не красавица, но 
обаятельна. Умный, внима
тельный взгляд светлых 
глаз. Всегда приветлива, 
дружелюбна. Энергична. И 
в жизни, и на сцене у нее 
прекрасное чувство юмора. 
Если даже у нее плохое 
настроение, она и виду не 
подаст. Вера пластична, 
прекрасно двигается, тан

цует.
Ей удивительно везет в 

творческой биографии;
Кальман, Штраус, Легар, 
Абрахам, Лоу. В мюзикле 
«Моя прекрасная леди» 
Снегирева исполняет роль 
Элизы. По мере занятий с 
профессором ее героиня 
постигает не только хоро
шие манеры: побеждай се
бя, она совершенствуется 
как личность. Актрисе уда
ется нащупать пульс обра
за, слиться с музыкой. Зри
теля покоряют искренность, 
душевная чистота Элизы.

В одной из последних 
премьер театра «Любовь, 
Каприз и Фантазия» Вера 
сыграла одну из самых 
сложных ролей — принцес
сы Фантазии, где ее знаме
нитая ария «Что же со 
мною?» стала поистине ви
зитной карточкой молодой 
певицы.

— Спектакли, в которых 
мне посчастливилось участ
вовать, — говорит артистка, 
— были разные, разные 
характеры, разные судьбы у 
моих героинь. Выли очень 
яркие, интересные роли, не 
знаю, насколько они мне 
удались, но работала с 
удовольствием. В основном 
это роли танцевальные и 
сложные в вокальном пла
не. Но чем труднее, тем 
интереснее. Меня радует, 
когда происходит что-то 
неожиданное в моей твор
ческой биографии: появля
ются новые партнеры, по
является нестандартный 
материал для работы. Мы 
сейчас готовим концерт

классической музыки. Я 
играю две совершенно про
тивоположные роли в спек
такле . «Карнавал свободы», 
который поставил главный 
режиссер Я. С. Лившиц.

Меньше всего мне бы хо
телось, чтобы у читателей 
сложилось впечатление, что 
Снегирева — этакий бало
вень судьбы. Нет, конечно. 
Прежде всего хочется отме
тить ее трудолюбие, ее тем
перамент. Сочетание черт 
ее актерской натуры позво
лило ей «наработать» до
вольно обширный репер
туар, большое место зани
мают в нем спектакли со
ветских авторов. Сегодня 
Снегиреву можно увидеть в 
ролях Насти в «Бабьем 
бунте», Яринки в «Свадьбе 
в Малиновке». В спектакле 
театра «Три невесты для 
пожилого человека» артист
ка сыграла роль современ
ной «неомещанки» Людоч
ки,

Роли, роли, роли... Столь 
высокая работоспособность

убедительно говорит по 
крайней мере о двух каче
ствах; внутренней дисцип
лине и творческой выно
сливости. С удовольствием 
играет Вера и в спектаклях 
для детей. Как бы она ни 
была занята, от нее не 
услышишь нИ жалоб, ни 
малейших скидок на уста
лость или дурное настрое
ние. Среди своих учителей 
на томской сцене Вера на
зывает имена заслуженных 
артистов РСФСР Светланы 
Скоровой, Бориса Киселева, 
вокалом с ней занимается 
артистка Лилия Мартынова. 
Впереди — новые работы, 
встречи со зрителями, ко
торые ждут ее ролей.

Л. ГОРБУНОВА, 
помощник режиссера 

по литературной части 
театра музыкальной 

комедии,
* *  *

НА СНИМКЕ; В. Снегире
ва в роли Олеандры в 
спектакле «Страсти святого 
Микаэля».

Анонс

За пультом
и на авансцене- 

соседи
.—^Вдкйким любителям му
зыки предстоит на днях 
интересная встреча. За 
пульт симфонического орке
стра филармонии встанет 
главный дирижер Новоси
бирского академического 
симфонического оркестра 
народный артист РСФСР 
профессор Арнольд Кац.

Томичи старшего поколе
ния помнят Арнольда Ка
ца как первого крупного 
дирижера, сыгравшего не
оценимую творческую и
организаторскую роль в
становлении Томского сим
фонического оркестра. Ряд i 
лет он был его художест- . 
венным руководителем. !
Дирижером большого внут- i 
реннего темперамента, ши- ! 
рокой музыкальной эруди- i 
ции и тонкого вкуса в те 
годы были исполнены мно
гие сложнейшие произведе
ния мировой классики, ко
рифеев русской и советской 
симфонической музыки.

Выступления А. Каца с 
большиВя интересом встре
чаются не только на луч- 
;Ших концертных площад
ках страны, но и за рубе
жом, где он часто гастро
лирует.

Наш гость вместе с Том
ским симфоническим
оркестром исполнит одно из 
вершинных творений П. И. 
Чайковского — его четвер
тую симфонию.

Программа концерта
включает в себя также 
Скрипичный концерт вели
кого композитора. Играть 
его будет юный солист — 
1талантли1вый представитель 
новосибирской скрипичной 
школы Антон Бараховский. 
Мальчику 12 лет. Однако 
он уже успел стать лауреа
том одного из крупных 
международных конкурсов 
скрипачей.

В. СМОЛЕНСКИЙ.

-Выставки

ВСТРЕЧА 
С ПИСАТЕЛЕМ

Объявление у входа в 
педагогический институт 
приглашало на встречу 
с томским писателем 
Сергеем Заплавным.
Выставка в библиотеке 
знакомила с его книга
ми, журнальными пуб
ликациями. И встреча у 
всех, даже у тех, кто ни
чего особенного от нее 
не ждал, оставила след 
в душе.

Разговор, чтобы снять 
момент выжидания, не
решительного молчания, 
начал сам гость. Он го
ворил о том, чем стала 
для него томская земля, 
как знакомился когда-то 
с уникальным, неповто
римым городом, его исто
рией, людьми..;^ И те 
чувства удивления, гор
дости, которые согревают 
его книгу «Рассказы о 
■Томске», всколыхнулись 
в слушателях — студен
тах и преподавателях 
факультета русского язы
ка и литературы.

Своими впечатлениями 
о произведениях писате
ля поделились будущие 
учителя О. Черепанова, 
М, , Сандакова, Т, Едрен- 
кина, и завязался обою- 
доинтересный разговор о 
границах очерка и ху
дожественной прозы, о 
проблемах героя и кон
фликта, о том, какие 
способы изображения 
органичнее, ближе
С. Заплавному. В центре 
внимания оказалась по
весть «Узоры». Присут
ствовавшие узнали о но
вых, только что вышед
ших книгах писателя. О 
том, что повесть «Запев», 
вь^пущенкая издательст
вом «Молодая гвардия» 
в серии «Пламенные ре
волюционеры» посвяще
на одно.му из эпизодов 
ленинской биографии, 
связанному с судьбой 
томича Петра Запорож
ца, человека трагической 
судьбы. О том, что книга 
«Чистая работа» — это 
продолжение «Рассказов 
о Томске».

Встреча осталась в па
мяти не только самим 
фактом, интересной ин- 
4юрмацией, которой Щед
ро делился С. Заплав- 
ный,но и интонацией до
верительного, совместного 
размышления. В конце 
хотелось поставить не 
точку, а многоточие...

В. ГОЛОВЧИНЕР,
доцент пединститута.

ВСЕ ПОДЧИНЕНО ИЗЯЩЕСТВУ...
Об этом большом мастере 

мы до обидного долго почти 
ничего не знали, хотя уже в 
20-е годы к нему, начина
ющему скульптору, прихо
дит известность. При пер
вом же широком знакомстве 
советские зрители приняли 
художника сразу и безого
ворочно. Это случилось в 
1978 году, когда Мессина 
устраивал свою выставку в 
Москве и Ленинграде. После 
окончания ее работы со 
свойственной ему Щедростью 
он подарил по 20 скульптур 
и графических работ круп
нейшим музеям страны — 
Эрмитажу и Государственно, 
му музею изобразительных 
искусств им. А. С, Пушкина. 
Эрмитаж, располагая пло
щадью, включил их в свою 
экспозицию. ГМИИ в усло
виях стесненности не может 
пока этого сделать, зато ор
ганизовал прекрасную вы
ставку из полученных работ. 
Мессина не возражал против 
того, чтобы сначала его ра
боты посмотрели жители 
крупных городов Советского 
Союза. Читая книгу отзы
вов, которая путеществует 
вместе с выставкой, видим, 
как восторженно ее прини
мают. После Волгограда, 
Харькова, Одессы, Львова в 
ней теперь появились пер. 
вые отклики томичей.

На выставке зритель 
встречается с произведения
ми скульптора, созданными 
с 1929 по 1977 годы, и среди 
них те работы, которые бы
ли отмечены критикой как 
наиболее значительные.

В нашем городе нечасты выставки скульптуры, тем 
более мастеров с европейской мзвестностыо. И вот теперь 
сразу 14 работ замечательного современного итальянско. 
го художника Франческо Мессины. Они заняли три не
больших зала художественного музея.

Уже в ранних работах оп
ределяется основная на
правленность его творчества 
— приверженность класси
ческому искусству, прежде 
всего античному и зпохи 
Возрождения. Это связано и 
с общими творческими уста
новками художника, и с 
близостью группе мастеров 
искусств, которые выступа
ли за обращение к великим 
традициям итальянского ис
кусства. Особенцо дружен 
Мессина с художником 
Пьеро Маруссигом. На вы
ставке его портрет — один 
из лучщих в творчестве ма
стера. Сама техника выпол
нения бюста, образная си
стема позволяют провести 
ангшогии со скульптурным 
портретом Древнего Рима.

Сознательно обращаясь к 
высоким традициям, Месси
на глубоко современен. Ми
фологическими лишь по на
званию являются представ
ленные на выставке две ра. 
^ т ы  с одинаковым названи
ем «Нарцисс». В одном слу
чае мы видим сидящего 
мальчика-рыбака, в образ 
которого привносится эле
мент жанровости. Образ 
другого Нарцисса глубоко 
драматичен. Фрагмент обна
женного, сходного с антич
ным, торса заставляет вспом
нить помпейские раскопки.

когда в результате страшно
го стихийного бедствия была 
разрушена гармония. Не
вольно возникают ассоциа
ции и с ужасами мировой 
войны (скульптура выпол
нена в 1946 году). Впослед
ствии . художник не раз об
ращался к теме войны.

Бее работы Мессины, с ко
торыми встречаемся на вь*!. 
ставке, вьшолнены в бронзе. 
И, пожалуй, сегодня трудно 
назвать другого художника, 
который так тонко чувству
ет и знает этот материал. 
Всякий раз бронза приобре
тает новый цвет или отте
нок, подчиняясь замыслу 
автора. Она почти золоти
стая в скульптурах церков
ных служек-подростков.
Подчеркивая их юность и 
чистоту, трогательность, она 
позволяет одновременно 
увидеть их в естественной 
обстановке храма с ярким 
освещением и мерцанием 
позолоты. В портретах па
тинированная бронза напо
минает об античной скульп
туре, придает одухотворен
ность и глубину. В скульп
туре танцовщицы Карлы 
Фраччи патина утрачивает 
темно-зеленый оттенок и ста
новится ярко-зеленой, почти 
декоративной. Равномерно 
покрывая всю скульптуру, 
она воспринимается как

■Репортаж

Телевидение
ВТОРНИК, 19 мая 

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ п и онер
ской ОРГАНИЗАЦИИ ИМЕНИ 

В. И. ЛЕНИНА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — Утренняя зарядка.

Мультфильм. Музыка. 7.30 —
«Время». 8.15—К дню рождения 
пионерской организации име
ни В. И. Ленина. «Вперед, 
отряды сжатые». Документаль
ный телефильм об истории 
создания■ пионерской органи
зации. 9.15 — К 70-летию
Великого Октября. В. И. Ле
нин. Страницы жизни. «Од
нажды выбранный путь, 
1887— 1893 гг,». Многосерий
ный телефильм. Фильм 1-й — 
«В свои семнадцать лет». 
10.15 — Новости. •

С 10.20 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — 

Мамина школа, 16.40 — «Ака
демик Лаврентьев». Премьера 
документального телефильма. 
17.25 — Пионерский празцник. 
посвяшгиный XX с'ье-чл>' 
ВЛКСМ. 18.45 —  «Сегодня в

ПЕРВА1 ВЕСНА «А Л Е Н У Ш К И »
Восемьдесят малышей собрались в это 

утро вместе со своими мамами и папами. 
Их радость была понятна. Ведь открытие 
детского сада в Кедровом — это особая 
веха в жизни строящегося города.

Восхищенные малыши гурьбой идут в 
светлые, уютные комнаты. Хрустальные 
люстры, бра, розовые одеяла на аккурат
ных кроватях — все это необычайно 
Интересно.

Заведующая детским садом' В. К. Без- 
рякова говорит:

— Сейчас в нашем коллективе 19 чело
век — няни и воспитатели. А  детей здесь 
будет больше ста.

Садик назван «Аленушка». Немало тру
да в монтаж электроосвещения, установ
ку холодильников внесла бригада «Сиб- • 
электромонтажа», руководимая В. Ващен
ко. Добросовестно трудились здесь брига
ды Т. Н. Свешниковой и Л. И. Серебря- 
никовой из ПМК-156. А  также — коллек
тивы НГДУ «Лугинецкнефть», Пудинского 
управления буровых работ и многие 
другие.

В предпусковые дни до 70—80 человек 
работали здесь на окончательной отделке 
здания. А  в начале июля сюда приедут 
члены студенческого отряда «Спарта» из

Томского инженерно-строительного инс
титута. Они выполнят спроектированные 
ими элементы игровой площадки.

Год назад, когда еще здесь чернели 
бетонные блоки, сложились у меня такие 
строки;

В жизни так, наверное, и надо 
Обживать таежные боры —
Город начинался чтоб с детсада,
С голубого смеха детворы.
Город начинался чтоб с веселья 
И туманов белых на реке,
С песни глухаря порой весенней.
Что звенит в зеленом сосняке.
Город начинался чтоб с Любови — 
Чистой, словно первая заря.
Так вот начинается Кедровый.
Значит, начинается не зря.
Немногим более трех ле̂ г Кедровому. 

Но вьтолнение социальной программы 
идет хорошими темпами. Недавно поя
вился первый дом. Вот и первый детский 
сад. Строится первый клуб. Все впервые. 
Оттого и радостное настроение у роди
телей и малышей строящегося города. 
Эту радость четырехлетний Юра Лещук 
выразил кратко: «Мне здесь нравится».

В. ПЕТРОВ.

цвет, способствуя цельности 
и выразительности образа. 
Темно-коричневый цвет раз
рабатывается в оттенках в 
скульптурных образах дру
гих известных танцовгциц, 
подчеркивая выразитель
ность силуэта и движения.

Мессина предельно выра
зителен в передаче пласти
ки тела, поэтому понятен 
его повышенный интерес к 
балетной теме. В изображе
ниях танцовщиц он, в чем- 
то перекликаясь с француз
ским . художником-импрес- 
сионистом Дега, стремится 
'ВЫЯВИТЬ не только грацию, 
но и острую характерность 
поз и жестов.

Наиболее полно и точно 
общий характер торчества 
Мессины передал поэт 
С. Куазимодо: «То, к чему
стремится Мессина в своей 
скульптуре, — это желание 
достичь классической красо
ты целого в точной и завер
шенной форме, тонкость мо
делировки, характерность 
достигнуты длительным и 
острым наблюдением. Все 
подчинено изяществу и хо
рошему вкусу».

Выставку работ итальян
ского скульптора посмотрели 
в нашем городе первые де
сятки зрителей. Ею трудно 
не восхищаться. Это истин
ное и большое искусство. 
Поэтому понятны слова том
ского скульптора В. Г. Муш- 
таковой, которая написала в 
книге отзывов: «Сама миро
вая скульптура пришла к 
нам...».

Л. ОВЧИННИКОВА.

Вниманию пассажиров!
В связи с переходом же

лезных дорог страны на 
’ летнее расписание фирмен

ный поезд «Томич» на 
Москву 30 мая не пойдет 
Он отправится в столицу 
31 мая в 04.45 часов мос
ковского времени.

Билеты, купленные на 
30 мая, действительны 31 
мая. Справки по телефону 
59-33-45. '

П О ГО Д А
Сегодня — переменная об

лачность, местами слабые
осадки, аетер северный, 7 — 12 
метров в секунду, температу
ра 5—10, по юго-западу 10— 
15 градусов тег1ла, в Томске
без существенных осадков,
температура' 9—11 градусов
тепла.

20 и 7.1 мая — переменная 
облачность, местами осадки в 
виде дождя и мокрого снега, 
ветер северный, 7 — 12 метров 
в секунду, температура ночью 
мийус 3 — плюс 2, 20-го по 
югу 8 градусов тепла, на поч
ве местами заморозки до ми
нус 5, днем — 4—9, местами 
13 градусов тепла.
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мире». 19.00 — Мультфильм.
19.10 — Университет сельско
хозяйственных знаний. 19.55
— К 70-летию Великого Ок
тября. «Однажды выбранный 
путь, 1887—1893 гг.». Много
серийный телефильм. Фильм 
1-й — «В свои семнадцать
лет». 21.00 — «Время». 21.35
— Концерт мастеров искусств 
и творческой молодежи Мол
давии. 23.25 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Урок для взрос
лых». Документальный фильм. 
8.35. 9.35 — Физика. 7-й
класс. 9.05, 14,00 — Француз
ский язык. 1-й год обучения. 
10.05 — «Полоса родной зем
ли». Научно-популярный
фильм. 10.35, li;40 — Геогра
фия. 6-й класс. 11.05 — Рус 
ская речь. 12.10 — «Жменя- 
ки». Премьера трехсерийного 
художественного телефильма. 
1-я серия, 13.25 — Физика. 
10-й класе. 13.55 — Новости, 
14 30 — Страницы истории
<■ rT.'ipiimii брат > -пб ■ N'.'ibH- 
нове).

17.50 — Новости.
ТОМСК

18.00 — «Артековцы». До
кументальный ■ телефильм.
18.30 — «Уторопские спнва-
лочки». Телефильм-концерт. 
19.00 — «День области». 19.15
— «Для вас. ветераны»,

МОСКВА
20.00 — «спокойной ночи, 

малыши:»
ТОМСК

20.15 — «Салют, пионерия!». 
20.50 — Киножурнал 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Жменяки». Премьера трехсе
рийного художественного
телефильма. 1-я серия. 22.45
— Документальные телефиль
мы.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.50 — Новости. 18.00 —
Мастера искусств. Народная 
артистка Грузинской ССР 
С. Чиаурели. 19.15 — «...До
шестнадцати и старше». 20.00
— «Спокойной ночи, малы
ши!». 20.15 — Ритмическая
гимнастика. 20.45 — За бе.зо- 
пасность движения. 20.50
• Просто свет». Премьера па 
учно-популярного фильм '
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Т е а т р
ДРАМЫ 

19 мая. «Доходное место»
19.

20 мая. «О, женщины...»
19.

КУКОЛ
19 мая, «Сказ о Мальчише- 

Кибальчише» — 11.

Дворец зрелищ 
и спорта

19 мая. «Следователь» —
19.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
19 мая. «Без срока давнос

ти» — 9, 10-50, 14-30, 16-20,
18-10 20, '21-40. Киноутренник
«Ликует страна Пионерия». 
Фильм «Обещаю быть» —
12- 30. _

имени М. ГОРЬКОГО 
19 мая, «Легко ли быть мо

лодым?» — 8-40, 10-20, 12.
13- 40, 15-30. 17. 18-40, 20-20,
22 «Кин-дза-дза1» (две серии)
— 8-30, 11, 13-30, 16, 18-30,
21. Сборник юмористического 
киножурнала «Ералаш» — 9.
10-05, 11-10. 12-15, 13-20. 14-25. 
«Шрам» — 15-30, 16-35. Кино 
рассказ «Песня о Красном 
галстуке» — 14-25, «Скорбное
бесчувствие» — 19. Кинопокал 
«От выборов до выборов» 
Фильм «Рабочий день Рос
сии» — 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
19 мая. «Кин-дза-дза!» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18- 30. 21. «Легко ли быть мо
лодым?» — 8-40, 12-10, 14-30,
16- 20, 18, 19-40, 21-30. Сбор
ник киножурнала «Ералаш»
— 10-30.

«ПИОНЕР»
19 мая. «Варвара-краса,

длинная коса» — 9. 11. 15.
«Бей, барабан!» — 13. «За
явным преимушеством» —
17- 20. 19-20. 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
19 мая. «Трое мужчин и 

младенец в люльке» — 9,
10-40, 12-20, 14, 16, 17-40,
19- 20 21. «Папаши» — 9,
10-40' 12-20. 16. 17-40. 19-20.
21 «Белый пароход» — 14-20.

«СИБИРЯК»
19 мая. «Безымянный за

мок» — 11, 12-40. 14-20, 16.
17-40. 19-20. 21. «Без права на 
провал» — 9 14-20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 
19 мая. «Крик дельфина» — 

19. 21^^________________________

Вниманию строительных 
организаний, промышлен
ных предприятий, жилищ- 
но-эксплуатапиониых кон
тор города и области!

Томский дорожно-строи
тельный трест реализует 
бухарский гранит для от
делки цоколей жилых, ад
министративных, промыш
ленных зданий, предприятий 
соцкультбыта, торговых уч
реждений.

Цоколи зданий, облицо
ванные гранитом, имеют 
оригинальный внешний вид, 
долговечны и надежны в 
эксплуатации в сложных 
климатических условиях 
Сибири, стоимость их срав
нительно невысокая..

Обращаться; г. Томок, пер. 
Школьный, 6. Справки по 
тел. 5-14-62, 5-31-75.

31 мая на запасном поле 
стадиона ТГУ с 9 часов утра 
ПРОВОДИТСЯ ОБЛАСТНАЯ
ВЫСТАВКА ОХОТНИЧЬИХ 
СОБАК. Проезд автобуса
ми №№ 120 и 116 до оста
новки «Ул. Аркадия Ивано
ва».

Правление облохотобще.
ства.

На склад Томского гортоп- 
сбыта поступил уголь ры
ночного фонда Куэнепкого 
бассейна, хорошего качест
ва. Гортопебыт совместно с 
{«Трансагентством» просит 
население г. Томска и обла
сти запастись углем на зи
му.

Обращаться; г. Томск, 
пер. Нахимова, 10. Справки 
по тел. 5-35-37.

Укс горисполкома дово
дит до сведения, что в связи 
с началом строительства по
садка огородов запрещена 
по следующим адресам; 
ул. Никитина, 42, 44-а, 44, 48; 
Тверская, 50, 52, 54; пер. 
Тверской, 16, 18, 20, 22; про
езд Тверской, 8, 6, 5, 4, 3, 2-6, 
2-а, 2, 1-а; Лебедева, 29, 25-а, 
25; Алтайская, 48, 50, 63, 65, 
67, 69; Никитина, 28, 30, 32-а.

Томский областной театр драмы 
ЗАКРЫТИЕ 128-го ТЕАТРАЛЬНОГО СЕЗОН.А

21
Л. Стумбре, У. Берзинь, М. Браун 

«ПОВЕСТЬ О М АУГЛИ»
(мюзикл в 2-х действиях по мотивам «Книги джунглей» 

Редьярда Киплинга)
Михаил Булгаков

22
Премьера

«К АБАЛА СВЯТОШ»
(драма в 4-х действиях)

Владимир Губарев 
23

« р а й о н  п о с а д к и  н е и з в е с т е н »
(документальная хроника в 2-х частях)

Александр Гельман
24, 26 
Премьера

« с к а м е й к а »
(драма)

Михаил Шатров 
27

«ДИКТАТУРА СОВЕСТИ»
(споры и размышления в 2-х действиях)

21 мая (малый вал) — в 20.
Инструментальный спектакль 

«5-й ГОЛОС»
Билеты продаются.

ГАСТРОЛИ НОВОСИБИРС
КОГО г о с у д а р с т в е н н о г о
ЛКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕА- 
I РА ОПЕРЫ К  БАЛЕТА

со 2 по 29 июня 1987 г. 
на спенах;

ТЕАТРА ДРАМЫ

2, 7, 18, 23
«ПИКОВАЯ ДАМ А»

(Опера в 3-х действиях)

3, 12, 19, 22

4, 8, 13, 17, 
21, 24

П. Чайковский

Дж. Верди

«РИГОЛЕТТО»
(Опера в 4-х действиях)

А. Даргомыжский

«РУС АЛК А»
(Опера в 4-х действиях)

Ж. Оффенбах
5, 9, 16, 20, 27

«СКАЗКИ ГОФМАНА»
(Фантастическая опера в 3-х действиях)

Дж. Россини
6, 10, 14, 25, 28

«СЕВИЛЬСКИИ ЦИРЮ ЛЬНИК»
(Опера в 3-х действиях)

Б. Кравченко
7, 14, 21, 28

(утро)
«СКАЗКА О ПОПЕ И О РАБОТНИКЕ ЕГО БАЛДЕ»

(Детская комическая опера в 2-х действиях)
Ж. Бизе

11, 15, 26
«КАРМЕН»

(Опера в 4-х действиях)
29
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БОЛЬШОГО КОНЦЕРТНОГО ЗАЛА ФИЛАРМОНИИ
П. Чайковский

2, 6, 12, 19
«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО»

(Балет в 4-х действиях)
3 9 21

«ИСПАНСКИЕ МИНИАТЮ РЫ»
(Балет поставлен на испанскую народную музыку)
4, 10, 16

А. Адан
«ЖИЗЕЛЬ»
(Балет в 2-х действиях)

Ф. Амиров
5, 13, 18, 22

«ТЫ СЯЧА И ОДНА НОЧЬ»
(Балет в 2-х действиях)

7, 11, 15, 20 Ф. Шопен
I. «ШОПЕНИАНА»

(Балет в одном действии)
Ж. Бизе, Р. Щедрин 

П. «КАРМЕН-СЮ ИТА»
(Балет в одном действии)

8, 14, 17
«ПЕР ГЮНТ»

(Балет в 3-х действиях, поставлен на музыку Э. Грига) 
ДКиТ «АВАНГАРД»

23 27
«ИСПАНСКИЕ МИНИАТЮ РЫ»

(Балет поставлен на испанскую народную музыку)
П. Чайковский

24

25, 28

26

«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО»
(Балет в 4-х действиях)

«ЖИЗЕЛЬ»
(Балет в 2-х действиях)

А. Адан

«ПЕР ГЮНТ»
(Балет в 3-х действиях, поставлен на музыку Э. Грига) 

29
ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ КОНЦЕРТ 
СОЛИСТОВ ОПЕРЫ И ВАЛЕТА

Начало вечерних спектаклей в театре драмы — в 19 
часов, утренних — в 12 часов, в концертном зале филар
монии и в ДКиТ «Авангард» — в 19 час. 30 мин. Билеты 
продаются через уполномоченных и в кассах: театра дра
мы, концертного зала филармонии, ДК «Авангард» с 20 
мая. Оцравки по телефонам 2-21-60, 2-29-04, 2-59-56.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и
культуры __ 1.45-81, 1-43.32
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58,-1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1 -28-90
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